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Caracas, miércoles 16 de enero, 2002    
 
Cartas al editor  
 
Gestión insólita 
 
La llamada Universidad Popular Bolivariana es emblemática del régimen chavista. 'Ahora los pata en el suelo tendrán 
su universidad', dice un alto funcionario parodiando a su jefe, como si culminar primaria y bachillerato como antesala 
de la universidad no fuera signo de una nueva condición humana, de un individuo con las botas puestas para 
asegurarse el porvenir. Por lo que asombra el populismo y demagogia del presidente Chávez, desconociendo el espíritu 
democrático de los venezolanos, donde cada universidad de las muchas que hay en el país abre las puertas a todos, 
exigiendo sólo capacidades, inteligencia, disciplina y propósitos de superación sin discriminaciones porque todas 
nuestras universidades pertenecen al pueblo. Pretender la mudanza del gobierno es un atropello a la sede histórica, 
porque Miraflores significa lo mismo que la Casa Blanca, el Palacio de la Moneda, la Casa Rosada. El tercer 
despropósito de Chávez y su grupo es el diario irrespeto a la imagen y memoria del Libertador al adjetivar todas las 
cosas con el término bolivariano. Venezuela está impregnada del alma de Bolívar, es hasta ridículo andar bautizando 
con su nombre cuanto encuentran los chavistas a su paso. Esto es el reino de lo absurdo que el país no soporta más. 
 
GONZALO VILLAMIZARC.I. 89.404gonvillan@cantv.net 
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Caracas, jueves 17 de enero, 2002    
 
Pensum volibariano  
  
Jorge Sayegh 
A CONTINUACION SE PUBLICA el pensum oficial de la nueva Universidad Popular Bolivariana, cuya sede se ubicará en 
la avenida Urdaneta, esquina de Miraflores. 
 
Primer Semestre: 
 
* Principios de chapucería básica 
* Quincalla intrascendental de frases célebres 
* Preparación de parrilladas clientelares con chorizo carupanero 
* Atropellamiento de perro en la carretera 
* Práctica de lanzamiento a primera para sorprender al corredor 
 
Al final del semestre el alumno deberá ser capaz cantar completamente desafinado 'Fuego al cohetón' sin sentir 
vergüenza alguna. 
 
Segundo Semestre: 
 
* Introducción a la fuerza 

* Diatriba pública indiscriminada 
* Atropellamiento de constituciones en actos públicos 
* Buhonería nómada y sedentaria (con opción de especialización en venta de pantaletas colombianas) 
* Taller de creatividad de argumentaciones como método de excusas 
 
Al final del semestre el alumno deberá ser capaz de vociferar en público que piensa darle lo suyo a su consorte cada 
vez que la noche se presente propicia. 
 
Tercer Semestre: 
 
* Lógica indescifrable 
* Filosofía barata 
* Atropellamiento de resultados electorales adversos 
* Análisis transaccional de la poesía en las canciones de Alí Primera 
* Taller de métodos de ocultamiento de peruanos prófugos 
 
Al final del semestre el alumno deberá bautizar con nombres nuevos las mismas instituciones viejas. 
 
Cuarto Semestre: 
 
* Corrientes actuales de ideologías muertas 
* Teoría de la payasada 
* Cálculo de probabilidad de referendos revocatorios 
* Etica aplicada según las circunstancias 



* Taller de ruptura de protocolo internacional 
 
Al final del semestre el alumno sacará de su bolsillo un librito azul y se lo espernecará por el pecho a todo aquel que 
disienta de su opinión. 

 
Quinto Semestre: 
 
* Técnicas avanzadas de cruzado de gallina 
* Cálculo infinitesimal de impuesto bancario 
* Permisología paralela de mendicidad en entes gubernamentales 
* Taller de narrativa fantástica y retórica pública demagógica 
* Pasantía en propiedad privada invadida 
 
Al final del semestre el alumno redactará una carta cursi e incoherente solidarizándose con cualquier persona o causa 
internacional trasnochada que acuse a Estados Unidos de todos los males del mundo. 
 
Sexto Semestre: 
 
* Presentación de trabajo de grado (Suspendido, para graduarse en la UPB es indispensable no trabajar. Bastará con 
que el egresado jure que si en tres meses no le da cobijo a todos los niños de la calle se cambiará de nombre). 
 
Todos los postulantes que deseen inscribirse deberán presentarse en la sede de la universidad con los siguientes 
requisitos: 
 
* Una pelota autografiada por Sammy Sosa 
* Callos en las manos de tanto jalar mecate 
* Un afiche de Alfredo Peña con los ojos pinchados por dos alfileres 
* Colección completa de las cadenas del presidente en casete 
* Los restos de los cohetones que disparó en solidaridad con el proceso 
* Tres fotos de frente durante la manifestación en El Nacional 
 
jorgesayegh@uolmail.com.ve 
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Caracas, lunes 21 de enero, 2002    
 
La mudanza de Miraflores  
 
Elías Pino Iturrieta 
 
HAN APARECIDO pocos comentarios sobre el anuncio del presidente Chávez, de convertir el Palacio de Miraflores en 
Universidad Popular Bolivariana. Acaso la decisión parezca demasiado estrambótica, como para dedicarle unas 
palabras. Sin embargo, se trata de una posibilidad que no debe mirarse con indiferencia. 
 
Hágase el lector unas preguntas ¿Sería posible que el presidente Chirac anunciara a los franceses que se marcha del 
Elíseo, porque va a fundar un colegio en sus salones? ¿O que hicieran lo mismo, por ejemplo, Bush en los Estados 

Unidos con la Casa Blanca y Pastrana en Colombia con la mansión de Nariño? En ninguna de tales latitudes se 
sorprenderían los ciudadanos con una noticia tan extraordinaria. La existencia de coordenadas de conciencia histórica 
y de sensibilidad nacional, impediría que pensaran sus líderes en una decisión así de absurda. Esas edificaciones no 
son sólo el asiento de la alta burocracia, sino también el símbolo de los éxitos y las tragedias que han vivido las 
repúblicas. 
 
Sucede lo mismo con Miraflores. El caserón se ha convertido en representación del poder, en sede de decisiones 
trascendentales y en alcoba de delitos, esto es, en médula de la vida con todo lo que ella ha tenido de fábrica y de 
frustración. Nadie, con excepción del presidente Chávez, ve en Miraflores un lugar anodino que puede llenarse de 
escolares mientras desaparecen de su seno los políticos que lo habitan y los objetos que lo distinguen como una 
referencia estelar de la sociedad. Nadie con excepción del Presidente y de sus consejeros puede pensar que Miraflores 
sea un inmueble corriente cuyo cambio de uso no desvirtuaría la imagen que el pueblo se ha formado de los espacios 
que simbolizan la política. 
 
Un asunto que debe concernir al Conac, por cierto cuyos funcionarios ni un ruido han desembuchado sobre lo que 
puede ser un escandaloso atentado. Pero harto les incumbe, debido a su papel de guardianes del patrimonio público. 
No es preciso que hablen de la ignorancia del primer magistrado. No es preciso que oigan que el presidente Chávez no 
es dueño de un potrero y que, por consiguiente, le está vedado disponer a su antojo de un monumento histórico. 
Podían soltar aunque fuera un balbuceo, para que les adeudemos algo en el territorio de la cultura. 
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Caracas, miércoles 30 de enero, 2002    
 
¿Universidad en Miraflores?  
  

César Henríquez 
 
EL PRESIDENTE CHAVEZ ha lanzado la idea de crear una Universidad Popular, la cual tendría como sede el Palacio de 
Miraflores. El propósito ha sorprendido a todos, chavistas y adversarios del gobierno. Para algunos tiene un sentido 
populista, para otros se trata de un gesto de desmitificación al supeditar al servicio público el espacio símbolo del 
poder en Venezuela. Más allá de esa discrepancia, sin embargo, se puede debatir sobre el contenido de la propuesta 
como tal. El ex-rector de la UCV, Fuenmayor, advirtió que 'no será una universidad de segunda para gente de 
segunda'; al tiempo que se debe asegurar la calidad de la enseñanza, la novedad residiría en abrir posibilidades de 
ingreso a estudiantes de los sectores de menores recursos, superando con ello la composición clasista predominante 
en esas instituciones. Por su parte, Orlando Albornoz entiende que la propuesta es la de crear una universidad popular 
de cursos libres, que no realiza evaluaciones ni faculta para ejercicio alguno, proyecto que para él carece de sentido; 
sostiene que la universidad es una comunidad regida por principios de élite, fundamentada en el rigor académico, 
donde las personas se someten a estudios de larga duración, muy exigentes, sin espacio para la improvisación. Alega 
que, en todo caso, las universidades populares que sobreviven hoy día en el mundo son las que hicieron suyo el 
discurso académico. 
 
Aunque la recepción de la idea en ambos especialistas es distinta, coinciden en la defensa de los centros de educación 
superior tradicionales cuya estructura, conocida y aceptada, sería la mejor opción para la materialización del 
planteamiento. No obstante, podría pensarse en una razón social distinta para asumir la iniciativa gubernamental, de 
acuerdo a la cual, la denominación de 'universidad' podría dejarse de lado, lo que evitaría de paso la polémica con los 
expertos. Nos referimos a la utilidad que tendría la creación de un centro de formación e investigación para los 
dirigentes sociales que mejore su preparación para el ejercicio del poder, bajo el marco de la democracia participativa, 
proyecto de sistema político definido en la Constitución de 1999. Un espacio en el que dirigentes sindicales, 
comunitarios, cooperativistas, microempresarios, comunicadores, alternativos, ambientalistas y cualquier ciudadano 
puedan ser parte de un proceso de estudio y reflexión en el orden sociopolítico, jurídico, gerencial y técnico-
operacional, bajo un esquema de complejidad creciente que tiende a la excelencia y donde el conocimiento de 
participantes y docentes sería expresión de un mutuo aprendizaje. Si la intención del Presidente al propugnar la idea 
fue la de contribuir a deshacer emblemas tradicionales del poder, podría reparar en el hecho que nada puede ser 
mejor que ceder Miraflores al proceso de construcción de la nueva democracia. 
 
SociólogoSecretaría General de Fundarte 
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Caracas, viernes 30 de agosto, 2002    
  
Gobierno reevaluó 'condiciones' y respetará 'símbolo' del Palacio  
Miraflores no será sede de universidad  
  
El ministro Héctor Navarro justificó que 'el pueblo está acostumbrado a acudir a Miraflores'.  
 
ALFREDO ROJAS 
 

EL UNIVERSAL 
 
El Gobierno abandonó la promesa del presidente de la República de mudar el Ejecutivo de Miraflores y donar la sede a 
la bautizada universidad popular bolivariana. 
 
El ministro de Educación Superior, Héctor Navarro, comentó ayer en Miraflores que 'se han reevaluado las 
condiciones', y negó la versión de que la declinación de la mudanza se deba a medidas de seguridad presidencial. 
 
'El Palacio es un símbolo y el pueblo está acostumbrado a acudir a Miraflores a respaldar al Gobierno', justificó, y 
relató que fue su iniciativa, y se lo recomendó al jefe del Ejecutivo, no insistir en la medida de traslado de la sede del 
gobierno. 
 
Aclaró que 'nunca se pensó que el Palacio mismo fuera un sitio para clases, sino las áreas administrativas, el Palacio 
Blanco, y el Regimiento de la Guardia de Honor'. Sin embargo, cuando el jefe del Estado anticipó la mudanza el 9 de 
enero de este año, ofreció a Héctor Navarro el Palacio de Miraflores como su 'oficina' en su cargo de ministro de 
Educación Superior, y completó que en 'ese mismo espacio' funcionaría el rectorado de la universidad popular 
bolivariana. 
 
La promesa de la institución que debutaría 'este mismo año', y de la mundanza del palacio de gobierno que ya había 
cumplido 'su misión', fue pública durante la formalización, en el Teatro Teresa Carreño, de los nombramiento de 
Aristóbulo Istúriz en el Ministerio de Educación, Cultura y Deportes; y del ex titular de ese órgano, Héctor Navarro, en 
un cargo de estreno que comenzó a llamarse Ministerio de Educación Superior. 
 



El ministro Héctor Navarro, quien es uno de dos sobrevivientes en el Ejecutivo de los dos períodos de gobierno de 
Hugo Chávez, señaló que en este momento el abandono de la promesa 'es lo más conveniente'. 
 
'Estamos evaluando la posibilidad de comenzar con una sede principal en el oeste de la capital y con distintos núcleos. 

El edificio del Museo Histórico Militar fue otorgado por el presidente de la República para educación superior', explicó, y 
sugirió que en la sede del Museo podría dictarse una carrera de 'mantenimiento de obras de arte y monumentos 
públicos'. 
 
Cuando el jefe de Estado anunció la decisión incluyó al Museo Histórico Militar en el 'complejo' de la universidad. 
 
Héctor Navarro recordó que la universidad popular dispondrá de los cupos que denunció han negado las universidades 
públicas, a las que ha solicitado un incremento de las plazas. 
 
'Yo podía perfectamente conseguir más presupuesto sobre la base de cupos adicionales, y la mayoría de las 
universidades no dio respuesta a esa solicitud', precisó el ministro, y agregó que 'el costo de comenzar una 
universidad el primer semestre es relativamente bajo, porque son más actividades de pizarrón que de laboratorios. Se 
puede comenzar con una inversión relativamente pequeña previendo inversiones futuras'. 
 
También refirió que los estudiantes se formarán en 'promoción social' como 'gestores de las comunidades y conocerán 
de legislación, de trabajo social, de cooperativas'. Completó que, por ejemplo, la institución titularía a comunicadores 
sociales pero especialistas en 'comunicación alternativa y medios comunitarios'. 
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Caracas, lunes 28 de octubre, 2002    
 
Siete horas hablando  
 
 Cambio de planes. 'Ya no será en palacio la Universidad Bolivariana. No hay presupuesto para una mudanza, pero el 
proyecto va porque es necesario'. 
 
 Pedagógico. Aristóbulo Istúriz ofreció: 'estamos rescatando las escuelas-granja. Allí tendremos escardillas, machetes 
y terreno para que sea una verdadera educación rural'. Respondió el presidente Chávez: 'esa es una educación 
engranada con la realidad'.  
 
 Inconforme. Juliana Ruiz (estudiante de Valencia) expresó: 'Lamentablemente estudio en un liceo privado (...)'. El 
primer mandatario contestó: 'no importa, desde allí te puedes convertir en factor de reflexión. Si un profesor te raspa, 
puedes ir a la Defensoría del Pueblo a reclamar tus derechos'. 
 
 Promesa. 'Vamos a hacer entre todos 700 mil viviendas productivas en los próximos cinco años. Ya se firmó el 
convenio'. 
 
 Inconstitucional. 'Nadie está autorizado ni tiene derecho, por motivos políticos, para paralizar una institución 
educativa. Quien lo haga está violando la Constitución'.  
 
 Desorden. El Presidente renunció a su exposición sobre la aplicación del presupuesto porque los gráficos que sus 

ministros le pasaron no estaban bien soportados'. 'Esto no está bien. Así no puedo explicar. No me pasen más 
láminas'. 
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Caracas, lunes 28 de abril, 2003    
 
Lo dijo el jefe  
 
 Desempolvada. El presidente Chávez sacó del baúl de los recuerdos su promesa de crear la Universidad Bolivariana 
Popular. Aseguró que para este mismo año esta nueva institución comenzará a funcionar en lo que no hace mucho era 
la sede de Pdvsa-Servicios en Los Chaguaramos. 'En ese tremendo edificio de Pdvsa en Los Chaguaramos, cerca de la 
UCV, va a nacer la Universidad Bolivariana este mismo año', dijo. 
 
 Tercero. Aún no está listo el segundo puente sobre el Orinoco, pero ya el jefe de Estado prometió que su gobierno 
construirá un tercero. Informó que este nuevo enlace vial conectará a las poblaciones de Cabruta (Guárico) y Caicara 
(Bolívar). 'Este puente unirá el mero centro de Venezuela', acotó. 
 
 Más y mejor. El primer mandatario nacional aseguró que su gobierno está diseñando planes que permitan superar los 
problemas de su política comunicacional e informar al pueblo de los logros de su gestión, en especial los alcanzados 
durante los viajes al exterior del jefe de Estado. 
 
 Conspiradores. El presidente Chávez criticó abiertamente al Servicio Exterior venezolano, asegurando que 'tenemos 
algunos diplomáticos de carrera, que siendo embajadores son adversarios del Gobierno. Pero ya hemos tomado 
algunas medidas al respecto'. 



 
 
 Descaro. Tras informar que cerca de 5 mil personas han comprado 47 toneladas de alimentos en los recién 
inaugurados Mercal, el primer magistrado nacional aseguró que 'no estamos subsidiando. Esto es para demostrar a los 

especuladores que sí se puede vender a estos precios y todavía ganar'. _JFA 
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Caracas, viernes 04 de julio, 2003    
 
USB solicita revisión del nombre de la nueva institución  
 
El rector de la Universidad Simón Bolívar, Pedro Aso, entregó al ministro de Educación Superior una carta en la que le 
solicita sustituir el nombre de la nueva Universidad Bolivariana. El argumento de Aso se sustenta en que el nombre del 
Libertador Simón Bolívar ha sido utilizado por esa universidad desde su fundación 'y el termino bolivariana de alguna 
manera también identifica a nuestra institución'. En su misiva el rector rememora que la denominación de la 
institución de Sartenejas fue un punto de extrema discusión pública en el año 1969, cuando inicialmente se propuso el 
nombre de Universidad de Caracas, denominación que históricamente había identificado a la Universidad Central de 
Venezuela. Más adelante, Aso manifiesta que en aquella ocasión las autoridades rectorales de esa universidad, muy 
apropiadamente reclamaron tal denominación y se consideró que dicho nombre pudiera originar confusiones y 
fricciones innecesarias, y por tanto se decidió denominarla Simón Bolívar. Por último, el profesor Aso en la carta 
precisa: 'Este gentilicio que nos enorgullece ha identificado a nuestra casa de estudios como una universidad pública 
venezolana de alto prestigio tanto nacional como internacional, y ha contribuido con el desarrollo profesional, científico 
y social del país. Por tanto pedimos que se considere el sentir del colectivo de la Universidad Simón Bolívar sobre 
nuestra identificación'. 
 
===================================================================== 
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Caracas, domingo 20 de julio, 2003    
 
EDUCACION SUPERIOR / CNU aprobó su creación pero no su funcionamiento  
Universidad Bolivariana en enero  
  
Comunicación Social y Gerencia Social y Comunitaria serán las opciones  
 
GUSTAVO MENDEZ 
 
EL UNIVERSAL 
 
Altas son las expectativas que ha generado en el sector académico la Universidad Bolivariana (UB), que será 
inaugurada el próximo viernes 25 de julio, aún por confirmar, por el presidente Chávez Frías, dada la forma como se 
ha vendido el concepto al interior del Consejo Nacional de Universidades (CNU) y ante el país. 

 
Pero apenas el Ejecutivo, a través del Ministerio de Educación Superior (MES), ha iniciado el largo camino que implica 
la puesta en marcha de la institución ya que sólo ha sido aprobada su creación, mas no su funcionamiento, tal como 
se resolvió en la sesión del CNU del pasado 1 de julio. 
 
La viceministra de Políticas Académicas del MES, María Egilda Castellano, informó que será en enero de 2004 cuando 
se inicien las actividades docentes en la ex sede de Pdvsa en Los Chaguaramos. 
 
'Eso porque aún no hemos presentado ante el CNU los programas de estudio. Desde ahora hasta septiembre 
trabajaremos en la selección de los estudiantes y profesores'. 
 
En cuanto a las carreras a ofrecer, dijo que serán Comunicación Social y Gestión Social y Comunitaria, al tiempo que 
se trabajan en otras opciones como Telecomunicaciones y/o Ecología y Ambiente, para abrirlas el año entrante. 
 
La preferencia por la profesión mediática fue justificada por Castellano como un problema de Estado. 'Esta carrera se 
imparte en su mayoría en instituciones privadas, y debe haber más presencia oficial por su importancia, y enfocada 
hacia un concepto más social y humanitario'. 
 
Entren que caben cien 
 
Para poner freno a las ilusiones que pueden devenir del discurso oficial de una institución para todos, la viceministra 
aclara que el ingreso de estudiantes será regido por el proceso de admisión del CNU-OPSU. En la primera etapa 
aspiran a la entrada de los mejores mil bachilleres de 42 colegios del Distrito Capital y los estados Miranda y Vargas 
que por diversas razones no obtuvieron un cupo. 
 
En cuanto a la planta académica, señaló que hay un núcleo de 25 profesionales que diseñarán el programa de 
iniciación para docentes y alumnos. 'Es un proyecto novedoso que rompe la estructura tradicional de las universidades. 



No será un curso propedéutico, sino una formación integral para el mundo universitario'. Ya que esperan una alta 
demanda de estudiantes de bajos recursos, el MES proveerá de servicios y ayuda que permitirán la prosecución de los 
programas de estudio. 
 

En cuanto a los fondos, no hay preocupación, además de la donación de parte del ex edificio petrolero, autobuses, 
equipos y computadoras por parte de Pdvsa y la Presidencia de la República, Castellano habla de un pote de 900 
millones de bolívares. 'En su momento presentaremos ante el CNU nuestro presupuesto como pauta la ley'. 
 
Pese a la carencia de experiencia del proyecto, la expectativa de Castellano se ubica en Maracaibo (Zulia). 'En 
septiembre esperamos arrancar allá porque sólo hay que hacer pequeñas reparaciones en la sede. Otra extensión será 
en Upata (Bolívar), que esperamos finiquitar con un comodato con la Gobernación', manifestó. En ambas se abrirán 
programas de acuerdo con las necesidades de cada región, como el tema indígena y medio ambiente, entre otros. 
 
Novedosa propuesta 
 
En cuanto a la naturaleza y estructura de la institución, Castellano explica que será experimental, enmarcada en el 
concepto de formación integral y transdisciplinaridad, con cursos capaces de renovarse y con una duración de apenas 
cuatro años de estudio. 
 
 
'Se hará énfasis en la relación formación-investigación. No será sólo una formación para una profesión determinada 
sino ciudadana, de responsabilidad social, con conocimientos del país y de América Latina. No olvidemos que la 
universidad tiene una vocación de internacionalización. La idea es que nazca conectada con distintas universidades de 
la región donde se pueda dar un intercambio. El Presidente tiene interés en que sea con estudiantes del Caribe'. 
 
Para no repetir la burocracia estructural de las universidades, la viceministra de Políticas Académicas informa que la 
organización se estima plana. 'Será un rector y un secretario. Cada programa tendrá un director, aunque no se 
descarta la creación del departamento tradicional. Diseñamos un organigrama por campos de formación que se unirán 
con los programas y los núcleos'. El reglamento para el funcionamiento de la Universidad Bolivariana, dijo Castellano, 
está en la Procuraduría General de la República. 
 
gmendez@eluniversal.com 
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Caracas, domingo 20 de julio, 2003    
 
Rectores esperan por recaudos técnicos  
 
Reserva. Esa parece ser la postura que genera el lanzamiento de la Universidad Bolivariana. El rector de la UCV, 
Giusseppe Gianetto, aclaró que el CNU aguarda los informes sobre los pensa de estudios, estructuras académica y 
administrativa, planta física y equipamiento. 
 
'Yo espero que se respeten las normas técnicas en ese sentido. Hay que resaltar que es una propuesta novedosa en 
cuanto al quehacer universitario'. 

 
Por su parte, el rector de la Simón Bolívar, Pedro María Aso, avala la propuesta teórica que da partida a la UB: 'Se 
percibe la concepción de una institución con criterios de investigación y docencia, y una política de Estado para con las 
instituciones de educación superior. Sin embargo, hay serias fallas en cuanto a los contenidos de las carreras, métodos 
de selección de los profesores y estudiantes. Aún no se ha recorrido todo el camino para entrar en funcionamiento, 
sólo el CNU autorizó la creación'. 
 
'Política de operativo'. Así califica el docente e investigador de la UCV, Alberto Lovera, la puesta en marcha de la UB, 
ya que el proyecto no ha sido madurado. 'No hay un trabajo a largo plazo que demuestre su sustento'. En esa línea 
coincide el rector Aso, que no entiende el 'apuro' del Ejecutivo para poner en marcha a la institución. Expresa que 
también hace falta un análisis de mercado que sustente las carreras que se ofrecerán. 
 
En cuanto al cambio de nombre, que coincide con el de la Simón Bolívar, Aso señaló que expresó ante el CNU su 
inconveniencia. 'Porque de esa manera también se identifica nuestra institución. Yo planteé el caso pero éste no fue 
evaluado por el CNU'. 
 
Gianetto, que aplaude el gesto de abrir otra universidad pública, recuerda que hay problemas de financiamiento que 
afectan a las actuales, y por tanto hay que emplear con más efectividad los fondos. 
 
Más adelante, Lovera manifiesta que hay un 'tinte populista que pretende imponer criterios más laxos para el ingreso a 
la universidad'. 
 

 
http://buscador.eluniversal.com/2003/07/29/pol_art_29106AA.shtml 
 
Caracas, martes 29 de julio, 2003    



  
EDUCACION SUPERIOR / El CNU tan sólo ha autorizado su creación  
Chávez Frías inaugura hoy su Universidad Bolivariana  
   

En enero se espera que inicie formalmente actividades  
 
GUSTAVO MENDEZ 
 
EL UNIVERSAL 
 
Hoy, el presidente Chávez Frías dará inicio a uno de sus proyectos más ambiciosos: la Universidad Bolivariana (UB), 
de rango experimental. Hace más de un año expresó la idea de crear una institución apegada al 'proceso' y que fuera 
para el pueblo. Con ésta serán 24 las instituciones de educación superior del Estado venezolano. Tal vez este proyecto 
responda al yermo resultado de los más diversos y múltiples intentos por parte del oficialismo en plegar a las 
universidades autónomas a su modelo. Algunas de esas acciones fueron: propuesta de una constituyente universitaria; 
la candidatura a rector del ministro de Ciencia y Tecnología, Nelson Merentes; toma del Rectorado de la UCV el 28 en 
marzo de 2000 y su intento de réplicas en las universidades de Los Andes, Carabobo, Zulia y Oriente. Además de la 
perenne situación de violencia en esos recintos. 
 
Según Chávez y sus funcionarios, las instituciones están de espaldas al país y a la revolución bolivariana. En ese 
punto, el rector de la UCV, Giusseppe Gianetto, declaró: 'La universidad no es para complacer a un gobierno de turno, 
nosotros somos del país y no del partido del momento'. 
 
La UB, según la viceministra María Egilda Castellano, arrancará académicamente en enero de 2004 con dos 
programas: Comunicación Social y Gerencia Social y Comunitaria, que serán cursados por mil estudiantes y contarán 
con un pote de inicio de 900 millones de bolívares, además del generoso aporte de una sede, equipos y autobuses por 
parte del Ministerio de Energía y Minas y de Pdvsa. 
 
Cabe destacar que el Consejo Nacional de Universidades sólo aprobó la creación de la UB mas no su funcionamiento. 
El rector de la Simón Bolívar, Pedro Aso, destacó que aún falta por recorrer el camino de la aprobación de los 
programas de las carreras, selección y evaluación de alumnos y docentes, financiamiento y normas de funcionamiento. 
Las expectativas que gravitan en torno a la UB tal vez generarán una demanda de cupos mayor a lo estimado que 
podría afectar la admisión.  

 
http://buscador.eluniversal.com/2003/07/29/pol_art_29106BB.shtml 
 
Caracas, martes 29 de julio, 2003    
 
Pdvsa entregará otras sedes para educación  
 
El ministro de Energía y Minas (MEM), Rafael Ramírez, señaló que para hoy en la mañana esta prevista la inauguración 
de la Universidad Bolivariana por parte del presidente Hugo Chávez en la antigua sede de Pdvsa-Chaguaramos. 
 
La corporación cede las instalaciones, la clínica, los comedores y un área que está en remodelación para constituirse 
en residencia para 300 estudiantes. 
 

Sostuvo el titular del MEM, que dicha entrega se está llevando a cabo bajo la figura de los comodatos, donde el mismo 
accionista, que es el Estado venezolano, dispone de su infraestructura para su mejor uso. Aseguró que el 
mantenimiento de las sedes de Chuao y Los Chaguaramos generaba erogaciones por $1.000 millones anuales. 'Una 
cifra exorbitante', dijo. 
 
En el corto plazo se continuarán entregando sedes de Pdvsa, ubicadas en Caracas, destinadas a la educación superior. 
Y precisó que las instalaciones de Pdvsa Gas serán destinadas al Instituto Tecnológico de Caracas y la de Pdvsa Chuao 
para la Universidad Nacional Experimental de la Fuerza Armada. _ML 
 
 
 

 
http://buscador.eluniversal.com/2003/07/30/pol_art_30108AA.shtml 
 
Caracas, miércoles 30 de julio, 2003    
 
Chávez prometió incorporar 400 mil bachilleres sin cupo en educación superior en año y medio  
'La Universidad Bolivariana ha nacido para dar la batalla'  
   
La suma de cupos en las universidades públicas es el ideal de la Misión Sucre  
 
ALFREDO ROJAS 
 
EL UNIVERSAL 
 



El presidente de la República, Hugo Chávez, convocó a los estudiantes preseleccionados en la Universidad Bolivariana 
de Venezuela (UBV), que ayer se asentó oficialmente en el antiguo edificio de Pdvsa en Los Chaguaramos, a 
'capacitarse, formarse, instruirse, aquilatarse moralmente, físicamente, espiritualmente, académicamente, 
integralmente y estructuralmente, para las grandes batallas que vienen'. 

 
'Estos meses que vienen van a ser meses de arduo trabajo para salir definitivamente de toda esa coyuntura inestable, 
peligrosa y riesgosa a la cual nos llevaron los conspiradores. Dejaremos atrás esa situación este año para entrar a 
2004, año en el cual seguiremos fortaleciendo este proyecto bolivariano, pacífico y democrático siempre. Dentro de 
ese camino, ustedes, 
 
muchachos, profesores, ciudadana rectora, van a jugar un papel fundamental. Ha nacido la UBV para dar la batalla', 
invocó el mandatario en el Salón Simón Bolívar de la desalojada _y exquisita_ localidad que donó Pdvsa a la UBV, y 
que ya exhibe abiertamente su nombre, como también los ostentan unos 20 autobuses, además de las franelas, 
gorras y boinas para la ocasión. 
 
A pesar de la incondicional _e incesante_ aclamación de los estudiantes que presenciaron el estreno oficial de la UBV a 
Chávez, el jefe del Ejecutivo aclaró que la militancia no es un requisito de acceso, y garantizó el cupo a los bachilleres 
'independientemente de donde vengan, del color que tengan, incluso a muchachos de las clases más altas los 
recibiremos como hermanos'. 
 
Aprovechó la ocasión en la UBV _atiborrada en dilatadas colas de bachilleres en procura de cupo_ para pregonar una 
iniciativa personal que bautizó la Misión Sucre, que comentó 'asume el reto de incorporar aproximadamente 400 mil 
bachilleres a la educación superior, gratuita y de calidad, durante los cinco meses que nos quedan del año 2003 y los 
doce meses de 2004', precisó, y agregó que instruyó a los ministros de Planificación y de Finanzas que 'para esta 
misión no quiero menos de 50 mil millones de bolívares'. 
 
'Muchas escuelas bolivarianas pueden despedir a los niños a las 4 o 5 de la tarde y darles la bienvenida a los 
bachilleres a las 6 de la tarde o 7 de la noche, para recibir 3 o 4 horas diarias de clases. De esa manera vamos a llevar 
la UBV a todos los estados', indicó. 
 
 
====================================================================== 
http://buscador.eluniversal.com/2003/07/30/apo_art_30108EE.shtml 
 
Caracas, miércoles 30 de julio, 2003    
 
HECTOR NAVARRO  
'Ejército intelectual'  
 
El ministro de Educación Superior, Héctor Navarro, señaló que advirtió a las autoridades, profesores y, sobre todo, a 
los estudiantes de la UBV que 'la responsabilidad consiste justamente en que lo que ocurrió en Pdvsa, y lo que ha 
ocurrido en otras partes de Venezuela, no puede volver a ocurrir'. 
 
'Estos muchachos son justamente el ejército intelectual, la clase profesional, los nuevos ciudadanos que van a impedir 
que esto ocurra y tienen esa gran responsabilidad. _AR 
========================================================= 
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Chávez prometió incorporar 400 mil bachilleres sin cupo en educación superior en año y medio  
'La Universidad Bolivariana ha nacido para dar la batalla'  
  
La suma de cupos en las universidades públicas es el ideal de la Misión Sucre  
 
ALFREDO ROJAS 
 
EL UNIVERSAL 
 
El presidente de la República, Hugo Chávez, convocó a los estudiantes preseleccionados en la Universidad Bolivariana 
de Venezuela (UBV), que ayer se asentó oficialmente en el antiguo edificio de Pdvsa en Los Chaguaramos, a 
'capacitarse, formarse, instruirse, aquilatarse moralmente, físicamente, espiritualmente, académicamente, 
integralmente y estructuralmente, para las grandes batallas que vienen'. 
 
'Estos meses que vienen van a ser meses de arduo trabajo para salir definitivamente de toda esa coyuntura inestable, 
peligrosa y riesgosa a la cual nos llevaron los conspiradores. Dejaremos atrás esa situación este año para entrar a 
2004, año en el cual seguiremos fortaleciendo este proyecto bolivariano, pacífico y democrático siempre. Dentro de 
ese camino, ustedes, 
 
muchachos, profesores, ciudadana rectora, van a jugar un papel fundamental. Ha nacido la UBV para dar la batalla', 
invocó el mandatario en el Salón Simón Bolívar de la desalojada _y exquisita_ localidad que donó Pdvsa a la UBV, y 
que ya exhibe abiertamente su nombre, como también los ostentan unos 20 autobuses, además de las franelas, 
gorras y boinas para la ocasión. 



 
A pesar de la incondicional _e incesante_ aclamación de los estudiantes que presenciaron el estreno oficial de la UBV a 
Chávez, el jefe del Ejecutivo aclaró que la militancia no es un requisito de acceso, y garantizó el cupo a los bachilleres 
'independientemente de donde vengan, del color que tengan, incluso a muchachos de las clases más altas los 

recibiremos como hermanos'. 
 
Aprovechó la ocasión en la UBV _atiborrada en dilatadas colas de bachilleres en procura de cupo_ para pregonar una 
iniciativa personal que bautizó la Misión Sucre, que comentó 'asume el reto de incorporar aproximadamente 400 mil 
bachilleres a la educación superior, gratuita y de calidad, durante los cinco meses que nos quedan del año 2003 y los 
doce meses de 2004', precisó, y agregó que instruyó a los ministros de Planificación y de Finanzas que 'para esta 
misión no quiero menos de 50 mil millones de bolívares'. 
 
'Muchas escuelas bolivarianas pueden despedir a los niños a las 4 o 5 de la tarde y darles la bienvenida a los 
bachilleres a las 6 de la tarde o 7 de la noche, para recibir 3 o 4 horas diarias de clases. De esa manera vamos a llevar 
la UBV a todos los estados', indicó. 
 

 
http://buscador.eluniversal.com/2003/07/30/apo_art_30108DD.shtml 
 
Caracas, miércoles 30 de julio, 2003    
  
MARIA CASTELLANOS  
'Equidad en acceso'  
 
La rectora de la UBV, María Egilda Castellanos, quien fue designada en ese cargo ayer mismo, dice que el proyecto de 
esta universidad 'pretende romper con lo que ha sido hasta ahora la universidad tradicional'. 
 
'Es un proyecto que va dirigido fundamentalmente a contribuir con el logro de la equidad en el acceso a la educación 
superior, y a trabajar por la calidad del desempeño estudiantil, que son dos de los problemas que tenemos en este 
momento', precisó. _AR 
 

 
http://buscador.eluniversal.com/2003/07/30/apo_art_30108CC.shtml 
 
Caracas, miércoles 30 de julio, 2003     
  
ARAYA DE LA TORRE  
'Para el combate'  
 
La bachiller, preseleccionada en la UBV, Araya de la Torre, expresó que quiere que la universidad 'sea un espacio para 
el combate'. 
 

'No seremos unos tecnócratas como los que trabajaron en Pdvsa, no secuestraremos la información como nos la han 
secuestrado siempre, vamos a aprender a estar en la calle, en los barrios, con la gente. Le apuesto mi vida a los 
golpistas que esta universidad va a lograr lo que ellos nunca lograron ni lograrán jamás'. _AR 
 

 
http://buscador.eluniversal.com/2003/07/30/pol_art_30108BB.shtml 
 
Caracas, miércoles 30 de julio, 2003   
 
Creen que improvisación será un problema  
 
GUSTAVO MENDEZ 
 
EL UNIVERSAL 
 
En el colectivo académico la inauguración de la Universidad Bolivariana de Venezuela (UBV) es aplaudida como un 
gesto que permite expandir la oferta pública a 24 instituciones y drenar la presión de bachilleres sin cupos en el 
sistema de educación superior. Lo que no avalan es la manera como se pretende poner a funcionar a la institución.  
 
El rector de la UCV, Giuseppe Gianetto, precisa que debe cumplirse con los requerimientos técnicos de la Oficina de 
Planificación del Sector Universitario (OPSU) para aprobar su funcionamiento: presentación y evaluación de los pensa 
de estudios, sistema de selección y evaluación de alumnos. Cursos de oposición para el ingreso y ascenso de los 
docentes. Viabilidad de las carreras a ofrecer y presupuesto para operar.  
 
Otro aspecto coincidente es la `improvisacióný que marca el inicio de la UBV, que en apenas seis meses aspira a 
impartir clases. Cabe destacar que fue tan sólo después de dos años luego de su creación que la Universidad Simón 
Bolívar pudo iniciar sus actividades académicas.  
 



En la parte gremial, Fapuv señala que los problemas _económicos y sociales_ del resto de las instituciones no se 
solucionan generando graves distorsiones en su funcionamiento, y se resuelve crear otra academia. Indica que los 
profesores no siempre trabajarán gratis y que a la larga habrá problemas financieros. 
 

 
http://buscador.eluniversal.com/2003/07/30/opi_art_OPI5.shtml 
 
Caracas, miércoles 30 de julio, 2003    
 
¿Universidad 'Vagovariana'?  
 
Antonio José Monagas 
 
HASTA DONDE LLEGA el populismo. Su praxis no tiene límites. Juega no sólo con el costo de oportunidad, sino además 
con la confianza de quien ilusamente suscribe sus pretensiones. Lo peor es que ello seguirá ocurriendo mientras se 
tomen decisiones triviales a desdén de sus implicaciones y complicaciones. 
 
La osada resolución gubernamental de crear una universidad, por reafirmar una 'revolución bonita', en contradicción 
con los valores y principios que sustentan la institucionalidad académica, en su exacto sentido, demuestra no sólo más 
de lo mismo. También, la obstinación de sus dirigentes en perturbar el orden social que, desde la Universidad, se 
procura mediante la formación de cuadros profesionales que requiere el desarrollo nacional ante las nuevas realidades. 
 
Esta pretensión oficialista, no debió asumirse a instancia del absurdo propósito de politizar aún más la inconsistente 
gestión de gobierno. Es así como resulta irracional la creación de otra universidad por mero proselitismo político, 
cuando el país cuenta con sobradas instituciones universitarias tanto en calidad como en número. Esta universidad, 
cuya formalidad expresa el 'antiintelectualismo' que sagazmente se ha convertido en bandera de este adefesio de 
'revolución bolivariana', contradice criterios aducidos por el discurso de la exclusión y de la justicia social. 
 
Sin proyecto, sin consenso necesario en el CNU, sin sentido de la relación saberconocimiento, se verá incapacitada 'de 
buscar la verdad y afianzar los valores trascendentales del hombre' puesto que funcionará prisionera de una sola 
'verdad' y sus valores responderán a la ideología opresora. La educación revolucionaria tendrá la posibilidad de 
edificarse desde esta universidad 'Vagovariana'. 
 
Profesor de FACES-ULAamonagas@cantv.net 
 

 
http://buscador.eluniversal.com/2003/08/05/opi_art_05490BB.shtml 
 
Caracas, martes 05 de agosto, 2003    
 
IDP  
  

Leonardo Carvajal 
LA UNIVERSIDAD BOLIVARIANA de Venezuela es un engendro al que si le aplicásemos control de calidad, habría que 
ponerle el sello IDP. Por ilegal, disparatado y politiquero. El artículo 180 de la Ley de Universidades establece que 'se 
requiere un mínimo de tres facultades no afines para la existencia legal de las universidades privadas'. Este requisito 
se ha aplicado siempre también para la creación de las universidades públicas. Es ilegal que la UBV pretenda arrancar 
con tan sólo dos carreras... 
 
Es disparatado porque raya en el delirio plantear que en año y medio esa seudouniversidad albergaría a 400 mil 
estudiantes. La UCV tiene 60 mil y la UNAM de México, la más grande de América Latina, tiene 350 mil. Pero para el 
caudillo delirante no habrá problemas. Improvisó la solución: sentar en las noches a los adultos de la UBV en los 
pupitres de los niñitos de las Escuelas Bolivarianas. Tampoco están seleccionados los profesores y no existen los 
criterios académicos para hacerlo. Al improvisador eso no le quita el sueño: ya designó al general Prieto, a su hermano 
Adán, al inefable Mundaraín, a Héctor Navarro y a sí mismo como profesores. Por cierto, mentando la soga en casa del 
ahorcado, se autodesignó como profesor de matemáticas. Bueno, qué importa una contradicción más, antes había 
ejercido en la Academia Militar como profesor de ética... 
 
Y mientras a la veintena de universidades públicas se les está enviando un presupuesto recortado, con retraso y 
pagado en gran medida con bonos de la deuda pública, destina alegres partidas para este exótico antojo del cual el 
CNU no conoce ni ha aprobado los programas de estudio de las supuestas dos carreras que ofrecerá. Tampoco ello 
importa al demagogo: primero se inaugura y después se aplica aquello de 'como vaya viniendo vamos viendo'. 
 
Pero es que el propósito es politiquero. Es formar el 'ejército intelectual' del régimen. Pretenden utilizar a los ingenuos 
estudiantes, pues en el interrogatorio previo a su selección averiguan sus opiniones sobre el Gobierno actual, sobre los 
medios de comunicación y si estarían dispuestos a participar como 'voluntarios' en las brigadas de alfabetización o en 
el Plan Bolívar 2000. 
 
 
====================================================================== 
http://buscador.eluniversal.com/2003/08/06/pol_art_06105AA.shtml 
 



Caracas, miércoles 06 de agosto, 2003    
  
EDUCACION SUPERIOR / Jóvenes y adultos acuden a concretar la promesa presidencial  
A la Universidad Bolivariana con ilusión de cupo o empleo  

  
La débil exigencia para el ingreso es tentadora para muchos bachilleres  
 
GUSTAVO MENDEZ 
 
EL UNIVERSAL 
 
El discurso presidencial la erigió como la nueva esperanza de muchos venezolanos. Desde su formal inauguración 
centenares de ciudadanos acuden _inspirados por Chávez_ a exigir su materialización. 
 
Por lo visto en la Universidad Bolivariana de Venezuela (UBV) caben todos. A los extremos de la sede de Los 
Chaguaramos hay dos grupos de ciudadanos que acuden con el mismo objetivo: lograr ingresar a la institución. Unos 
para estudiar y otros para trabajar. Ni el sol lacerante del mediodía impidió que Iván Rendón, funcionario de UBV, 
bajara la guardia. Su discurso era pura esperanza. La inapelable seguridad del ingreso a la institución oficial de los 
aspirantes. 
 
Según la información que propagó, el reto es que todos los bachilleres entren. 'No habrá prueba, porque ésta es 
excluyente. Sólo la inscripción en el CNU; la meta es dar cupo a 400 mil bachilleres', dijo. 
 
En lote de cien personas, aproximadamente, entran a un gran salón donde un grupo de funcionarios bien dispuestos 
informan a los asistentes que en la primera cohorte serán elegidos sólo aquellos que se graduaron a partir de 1999, y 
entre el 3 y 15 de noviembre se evaluará a los de los años anteriores. Otro punto es que no tendrán opción quienes 
hayan estudiado en alguna institución de educación superior oficial. Inmediatamente entregan la sencilla y pequeña 
planilla: 'Registro de aspirantes a ingresar a la UBV', donde se exigen los datos básicos. El discurso de los empleados 
de la institución infiere una entrada expedita. La evaluación según el promedio y/o las capacidades de cada quien no 
importan. Según ellos, se trata de una preinscripción que será completada cuando se anuncien formalmente las 
carreras en septiembre, con los datos que exige el CNU. 
 
Destaca la poca asistencia de muchachos de sectores populares, por lo menos a esa hora del día. A simple vista, se 
observó a jóvenes con buena presencia que dice de una situación, en medio de la crisis, no tan grave en lo económico 
y social, y menos marginal. Pero al otro lado de la sede universitaria de la UBV, por la entrada cerca de la estación de 
servicio, hay otro grupo de personas que abrigan un puesto de trabajo. Allí había prospectos para profesores, 
secretarias, vigilantes, empleados de oficina. En este caso el procedimiento consiste en el ingreso de grupos de treinta 
personas, quienes dejan sus currículos y se van con la ilusión de una llamada para unirse al proyecto educativo 
revolucionario. 

 
http://buscador.eluniversal.com/2003/08/07/pol_art_07107AA.shtml 
 
Caracas, jueves 07 de agosto, 2003    
  
EDUCACION SUPERIOR / Autoridades deberán consignar programas y presupuesto  
Bolivariana será evaluada en septiembre por el CNU  

 
En un plazo no mayor de tres meses se puede dar el visto bueno a los recaudos  
 
GUSTAVO MENDEZ 
 
EL UNIVERSAL 
 
Será en el noveno mes del año cuando la Universidad Bolivariana de Venezuela (UBV) sea evaluada por el Consejo 
Nacional de Universidades (CNU). En esa oportunidad rectores y autoridades del sector darán su visto bueno a la 
presentación de los pensa de estudios de los programas académicos, del presupuesto y los sistemas de ingreso, 
permanencia y evaluación de docentes y alumnos, y el reglamento de funcionamiento. Ante las críticas suscitadas 
sobre ese particular, el director de la Oficina de Planificación del Sector Universitario (OPSU), Luis Fuenmayor Toro, 
precisó algunos detalles en cuanto a los requerimientos mínimos exigidos a la nueva institución. La primera duda que 
despeja es en cuanto a la apertura de carreras. Según Fuenmayor, y el artículo 180 de la Ley de Universidades, sólo 
se exige la oferta de tres facultades no relacionadas a las instituciones privadas, y no a las de naturaleza pública. 
 
El funcionario, tal como lo han expresado otras autoridades, reiteró que es el CNU donde se aprueba su 
funcionamiento, pero según su experiencia, siempre se logra. 'No olvidemos que dos días antes de concluir su 
mandato el ex presidente Rafael Caldera creó la Universidad Experimental de Yaracuy con dos carreras, y desde la 
OPSU y el CNU se les ha brindado todo el apoyo'. Normal revisión 
 
En cuanto a la aprobación de los programas académicos, Fuenmayor no ve mayores dificultades. Detalla que éstos se 
pueden aprobar por dos vías: a través del núcleo de decanos de la especialidad a crear o el nombramiento de un 
jurado externo con expertos en la materia. 'Normalmente se estudian en tres meses. Pero la opción más rápida es la 
de jurado que pueden tardar dos meses. Con los núcleos es más lento porque tienen sus fechas de reunión y pueden 
alargarse para su aprobación'. 
 



El examen de loa recaudos, apunta Fuenmayor, pasa por los objetivos, visión y misión. 'Pero en el caso de la UBV se 
presenta la novedad de la transdisciplinariedad en las carreras y el incremento de las asignaturas, habrá que evaluarlo 
detalladamente'. Asimismo, se debe tomar en cuenta la carga horaria adecuada y la calidad de los profesores de 
planta. Un tema que sí levanta suspicacias en Fuenmayor son los métodos de ingreso en la UBV, en especial, el de la 

'Ruta Institucional' destinado según la UVB: 'para aspirantes que hayan hecho solicitudes ante los diferentes 
organismos del Gobierno Central'. 
 
En ese particular, señaló que se debe aclarar bien esa opción: 'No estaría de acuerdo con que alguien pida un cupo a 
un organismo porque eso sería una recomendación. Espero que sea atendiendo los intereses de Estado en la 
asignación de cupos', estimó. 
 
Por último, Fuenmayor advirtió que no se pueden propagar núcleos de la UBV por todo el país, pues éstos deben 
responder a criterios técnicos y académicos para su pleno funcionamiento. 
 

 
http://buscador.eluniversal.com/2003/08/07/apo_art_07107BB.shtml 
 
Caracas, jueves 07 de agosto, 2003    
 
¿Alternativa académica?  
 
J Un tema que llama la atención de la Universidad Bolivariana de Venezuela son las opciones académicas. Presentada 
como alternativa educativa al país su oferta de carreras repite las profesiones clásicas de las instituciones públicas y 
privadas cuyos egresados se encuentran con un mercado saturado. J Comunicación Social, Estudios Políticos y 
Jurídicos, Economía, Política y Relaciones Internacionales, Ingeniería Ambiental y Gestión en Salud Pública son 
opciones con una alta demanda, pero con cada vez menores alternativas de empleo. J Es curioso que no exista en la 
propuesta académica de la UBV ninguna profesión de corte técnico como: computación, telecomunicaciones y 
electrónica cuyos graduandos gozan de alta demanda. J Por otro lado, están las alternativas de: Gestión Educativa, 
Políticas Públicas, y Gestión y Promoción Comunitaria que tal vez no sean muy apetecidas por los nuevos bachilleres 
envueltos, en su gran mayoría, en el manto del mundo virtual y tecnológico, y, por ende, entusiasmados en cursar 
profesiones que les deparen progreso. _GM 
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Caracas, lunes 11 de agosto, 2003    
 
La Univercidad Bolivariana  
 
Elías Pino Iturrieta 
 
MAL EMPIEZA UN RECINTO académico, cuando el presidente Chávez lo inaugura con un mítin y después invita a los 
ministros a dar clases en sus aulas. La orientación partidista del discurso de iniciación niega la amplitud que debe 
necesariamente tener una alta casa de estudios, cuyos claustros han de ser aposento de todas las interpretaciones del 
saber, sin lecturas sectarias y sin las exclusiones proclamadas por un mandamás quien se ha empeñado en la 

imposición de una lectura unilateral de la sociedad. Cuando invita a sus funcionarios a que se conviertan en 
catedráticos, hace escarnio de la carrera académica y de los requisitos que se deben exigir a quienes se interesen en 
la enseñanza considerada en su rango más elevado. 
 
La proclamación expresa del sectarismo y la posibilidad de que en un santiamén se vuelvan profesores unos 
burócratas sin nexos con la actividad intelectual, ni con el oficio de enseñar, anuncian la marcha torcida de la 
institución. Pero, en el caso de que tales señales no fueran suficientes para el sombrío pronóstico, bastaría con 
detenerse en el empeño de iniciar las actividades con una Escuela de Comunicación Social. Pese a que existen 
numerosas y expertas escuelas del ramo en el país y a que resulta difícil el empleo para sus miles de egresados de 
reciente data, la flamante univercidad hace su primera apuesta en la faena de formar periodistas. ¿No será que quiere 
fabricar propagandistas, en lugar de profesionales movidos por su albedrío? A la maniobra se le ve de lejos la costura, 
como para no denunciarla antes del advenimiento del engendro. Tiene parte esencial en el desaguisado la decisión de 
un mandón que no ha conocido ni siquiera por aproximación las interioridades de la vida universitaria, pero es mayor 
hasta el escándalo la responsabilidad del ministro de Educación Superior y de las autoridades del CNU que han 
apurado un parto contra natura, como es este que sale de las sombras bajo la socorrida advocación del Libertador. El 
doctor Vargas se debe estar estremeciendo en su tumba. 
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Caracas, lunes 11 de agosto, 2003    
 
Critican creación de la UBV ante crisis del sector  
 
En el más reciente Consejo de la Facultad de Humanidades y Educación de la (UCV) la autoridades del decanato y de 
las escuelas, en su mayoría, resolvieron discutir la puesta en marcha de la Universidad Bolivariana de Venezuela (UBV) 
a la luz de la situación financiera de la educación superior. En ese sentido expresaron: 'Una urgente discusión sobre las 



necesidades del Estado venezolano, con el fin de planificar la creación de diversas modalidades universidades, 
politécnicos y tecnológicos, entre otras que puedan, en el mediano plazo, resolver el problema de la demanda 
estudiantil nacional, para alcanzar un verdadero crecimiento científico, tecnológico, humanístico y educativo del país'. 
En cuanto a la UBV, consideran muy serias las dificultades financieras expresadas por el Gobierno Nacional para 

mantener el subsistema de educación superior existente, dificultades que han hecho billonaria la deuda general 
acumulada con este sector, la cual se que pretende cancelar mediante el endeudamiento interno con la emisión de 
bonos de la deuda pública (BDP). Por otro lado, señalan que aún no ha presentado a la consideración del CNU las 
propuestas curriculares exigidas para la creación de carreras, 'con el fin de que la UBV pueda dar inicio a sus 
actividades académico-administrativas, cumpliendo con el nivel requerido para una institución de educación superior'. 
 
La FHU de la UCV también revela su preocupación 'ante las motivaciones expresadas en notas de prensa y 
declaraciones oficiales referidas a la creación de la UBV, según las cuales se reserva a esta institución el papel de 
atender a la población estudiantil excluida, a la vez que se fundamenta su pertinencia con base en la descalificación de 
las universidades nacionales, motivaciones que no conducen a reforzar o complementar los estudios universitarios 
existentes ni tampoco a resolver el problema de la falta de equidad en el acceso a las universidades'. En tal sentido 
solicitan al Gobierno: 'honrar su deuda con los sectores universitarios, pues su incumplimiento podría conducir a una 
crisis y la formación de una mesa de negociación estratégica con las universidades nacionales'. 
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Caracas, lunes 11 de agosto, 2003    
 
Hunibercidá Volibariana  
  
José Luis Cordeiro 
 
UN PAIS NO AVANZA con falsas promesas demagógicas sino con verdaderas propuestas pedagógicas. La reciente 
inauguración de la Universidad Bolivariana, o Univercidad Bolivariana como apareció escrita, o Hunibercidá Volibariana 
como pensarán algunos robolucionarios, es un ejemplo más de la descomposición del país y del retroceso educativo 
nacional. La primera cede de la univercidad no fue en Miraflores como había prometido hace más de un año Hugo 
Chávez, sino en una de las antiguas sedes de Pdvsa, antes de su transformación en Pptsa y la destrucción de la mejor 
compañía estatal del país. 
 
Cuentan que uno de los primeros candidatos a profesor trató de lucirse al comentar que en una puerta estaba mal 
escrito VAÑO en lugar de BAÑO, con v pequeña: y no con b grande. Luego tuvieron que indicarle a este profesor 
robolucionario que no era VAÑO sino V AÑO. Es trágico el nivel educativo del país y de estos seudo-educadores 
(muchos de ellos cubanos) que ahora quieren dar clases de nuevas tecnologías agroindustriales (léase gallineros 
verticales) y de gerencia en comercio informal (léase buhonero profesional). 
 
Estamos a la encrucijada entre dos países posibles: una Benesuela ignorante, atrasada, pobre y esclava y otra 
Venezuela culta, moderna, próspera y libre. Benesuela debe morir y Venezuela debe renacer. La Venezuela del siglo 
XXI será una República educada o simplemente no será una República. Para que haya República hay que educar 
republicanos, dijo Simón Rodríguez. Sin educación sólo existirá una Benesuela pobre y sin futuro, un país donde los 
más demagogos esclavicen a la enorme población ignorante. 
 
La única revolución que necesita Venezuela es una verdadera revolución educativa. Tenemos que luchar por una 
Venezuela libre, educada y próspera y no una Benesuela esclava, ignorante y atrasada. íVenezolanos a las armas! 
íVenezolanos a la educación! 

 
www.cordeiro.org 
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Caracas, miércoles 13 de agosto, 2003    
 
Universidad de 'cuentos'  
 
Antonio José Monagas 
EL POPULACHERISMO da para mucho. Más, cuando se instituyen obsesiones tan absurdas como la figurada por la 
Universidad Bolivariana. Con la gastada excusa de 'que asumirá la responsabilidad de participar en la construcción de 
un país que tiene ante sí los restos de un desarrollo endógeno con claro sentido de justicia social y de consolidación de 
la democracia participativa como forma de vida política'. (Del proyecto de creación de la Universidad Bolivariana de 
Venezuela. Junio 2003, p.79), no justifica sus propósitos. Menos, ante las exigencias académicas determinadas por la 
dinámica de una educación superior seriamente vinculada con el entorno científico, tecnológico y humanístico. 
 
Luce indigno ver cómo su proyecto ignora la realidad universitaria nacional. Su explicación recorre los obtusos caminos 
de la politiquería para armar truncas razones que argumentan su creación. Claro, sin medir consecuencias que 
derivarán en complicadas imprecisiones al momento de acusar la presencia de profesionales, 'nuevos ciudadanos', 
formados bajo la égida 'revolucionaria' cuya distorsionada visión mal entenderá las reales exigencias del desarrollo 
nacional. ¿Por qué decir que 'la UBV cambiará al Estado venezolano'? (Ibídem, p.81) ¿Dónde cabe tan equivocada 
consideración? 



 
Con el pretexto de revertir el problema de la 'exclusión social que ha caracterizado el acceso y desempeño estudiantil', 
esta Universidad plantea formas de selección que además de captar la 'población flotante', atiende posturas 
ideológicas y vivencias asociadas con el actual proceso político. Esta estrategia, a desdén de la excelencia académica, 

sólo confundirá valores y afectará aptitudes pues muchos creerán resolver sus vidas estudiando en esa Universidad de 
'cuentos'. 
 
Profesor de la ULAFACESamonagas@cantv.net  
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Caracas, sábado 16 de agosto, 2003    
  
EDUCACION SUPERIOR / Gobierno les adeuda 67 millardos de bolívares  
Universidad de Carabobo en crítica situación financiera  
  
Sólo la Universidad Bolivariana cuenta con recursos  
 
GUSTAVO MENDEZ 
 
EL UNIVERSAL 
 
Al igual que sus hermanas, la Universidad de Carabobo (UC) está bajo un régimen de dieta forzada. A la fecha la 
institución no ha recibido los dozavos correspondientes al mes de junio, a lo que se suma el pesado fardo de 67 
millardos de bolívares que arrastran desde el año pasado, lo cual ha limitado al máximo su capacidad operativa La 
vicerrectora administrativa, Marfa Olivo de Latouche, ejemplariza el estado crítico al informar que fue este viernes 
cuando la institución pudo cancelar el bono vacacional a docentes, empleados y obreros. 
 
'Aún nos adeudan 37 millardos por el último trimestre del 2002. Esta carga ha generado grandes deudas con 
proveedores, pagos de servicio y beneficios sociales del personal'. Desde la ciudad de Valencia, la autoridad de la UC 
expresa la dificultad que confrontan para colocar los bonos de la deuda pública, otorgados por el Gobierno, para 
obtener liquidez. 'A los bancos no les apetecen estos papeles por la propia situación económica del país', manifestó. 
 
Ante ese yermo escenario deberá enfrentarse en los próximos días para colocar los bonos correspondientes al mes de 
julio: 'nuevamente comienza el proceso de encontrar quien se interese por ellos'. Según la vicerrectora Latouche, la 
UC espera por tres meses de 2002 y dos del 2003 para un total de 67 millardos de bolívares. A ese déficit se suma el 
recorte de 25 mil millardos del presupuesto actual. 'Cada año se otorga menos. Con esa disminución se afectó las 
partidas de investigación y extensión de la universidad'. Pero si algo preocupa en la UC es el final de un año marcado 
por la mora del Ejecutivo. La vicerrectora teme que se repita lo acontecido en el 2002. 'Es decir, que los últimos meses 
no se cancelen, lo cual colocaría en grave aprieto a la institución. Esto porque desconocemos la forma como el 
Gobierno aspira cumplir con las entidades públicas. No se conoce de dónde saldrán los recursos para ello'. Otra 
incidencia de la sequía financiera es la acumulación del monto para el pago de las prestaciones sociales del personal 
jubilado que supera los 110 millardos de bolívares. 'Apenas el Ejecutivo nos envió 6 millardos, pagados de manera 
fraccionada, para hacerle frente a esa deuda'. Al parecer el retorno a clases estará marcado por el conflicto que 
generará la crisis.  
 

 
==================================================================== 
http://buscador.eluniversal.com/2003/08/26/pol_art_26105DD.shtml 
 
Caracas, martes 26 de agosto, 2003    
  
El proceso de inscripción comenzará el primero de septiembre  
Universidad Bolivariana abre sus puertas en Zulia  
 
La Universidad Bolivariana de Venezuela (UBV), con sede en Maracaibo, Estado Zulia, será inaugurada el próximo 1 de 
septiembre, evento al cual está invitado el presidente de la República, Hugo Rafael Chávez Frías, según anunció la 
coordinadora de la comisión organizadora, Esther Masías Añez, al señalar que el inicio de clases está previsto para 
enero del 2004. 
 
La coordinadora informó a Venpres que 'desde esta semana y a partir de 9 de la mañana y hasta las 4 la tarde se dará 
comienzo al proceso de registro para los bachilleres y demás población flotante que aspire ingresar a la Universidad 
Bolivariana de Venezuela en Maracaibo'. 
 
Masías Añez dijo que durante los próximos 4 días, en la sede de la UBV, ubicada en la antigua Universidad Rafael 
Urdaneta, 'estaremos atendiendo a los bachilleres que por falta de recursos económicos hayan sido excluidos de la 
educación superior'. 
 
Resaltó que el proceso de registros tendrá varias fases: primero serán atendidos los bachilleres de este año 2003, 
'cuyo único requisito es la presentación de la cédula de identidad'. Explicó que 'el registro no es inscripción, ni siquiera 



preinscripción, ya que ese proceso se llevará a cabo posteriormente, luego que se realice el llamado a los estudiantes 
que hayan sido previamente registrados, para luego ser preseleccionados'. 
 
No obstante, durante este año se relanzará una serie de actividades entre las que se destacan el cursos de inducción, 

especialmente para los estudiantes que hayan sido seleccionados, a fin de que se familiaricen con la nueva versión 
educativa que se desarrollará dentro de la casa de estudio bolivariana. Esta inducción se hará también para los 
profesores, destacó. 
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Caracas, miércoles 27 de agosto, 2003    
 
La columna del Grupo de Boston  
 
Un feliz acontecimiento 
 
Luis Acuña Cedeño 
 
El nacimiento de un centro educativo, y en especial el de uno dedicado a la educación superior, es siempre una buena 
noticia para el país. La creación de la Universidad Bolivariana de Venezuela es una de esas informaciones que se 
reciben con beneplácito y alegran a quienes creemos que el futuro de Venezuela está en educar más y mejor a sus 
ciudadanos. El Grupo Boston, instancia de participación plural, constituida por diputados que representan toda la gama 
política de la Asamblea Nacional, tiene dentro de sus prioridades el tema de la educación y considero oportuna la 
circunstancia para opinar sobre el tema. En ese orden de ideas, los parlamentarios que apoyamos a la gestión del 
Gobierno y que formamos parte del Grupo Boston felicitamos la decisión, abogamos por el éxito de la nueva empresa 
educativa y respaldamos a las autoridades en su objetivo de concretar la misión de la naciente casa de estudios. 
Consideramos acertado que el decreto de creación viniese acompañado de la asignación de una planta física de 
excelentes características como lo es la edificación que otrora ocupara la industria petrolera en Los Chaguaramos y 
que la otra sede por inaugurarse en la ciudad de Maracaibo también tenga características similares. Desde el punto de 
vista de su organización, nos parece que el carácter experimental le confiere flexibilidad a la UBV y le permitirá 
evaluar continuamente sus programas en Desarrollo Sustentable, Comunicación Social, Economía, Derecho, Gestión en 
Salud Pública, Promoción Social y Computación, para adaptarlos a las nuevas realidades del país y mejorar la calidad 
de la educación a impartir. Saludamos que la nueva institución esté orientada hacia las ciencias sociales y las 
humanidades, y que sus disciplinas se ofrezcan en el marco de un currículo integral, integrador, abierto, flexible y 
dinámico. Hacemos votos porque la UBV concrete su aspiración de formar profesionales con una clara vocación de 
servicio y que en su seno se hagan realidad los principios y métodos de la contraloría social. 
 
Diputado por el Estado SucreParlamentario delMovimiento V RepúblicaPresidente de la ComisiónPermanente de 
Educación, Cultura, Deportes y Recreación de la AN 
 
Oferta engañosa 
 
Néstor López Rodríguez 
 
Cuando el Grupo Boston inició sus actividades, en septiembre de 2002, aprobamos analizar aquellos aspectos donde 

existiesen coincidencias entre los objetivos del Gobierno y los de la oposición. 
 
Todos compartimos la opinión de que debemos hacer esfuerzos para mejorar la educación superior venezolana y por 
supuesto nadie puede oponerse a la creación de una nueva institución universitaria, siempre y cuando cumpla los 
requisitos de factibilidad, pertinencia de las carreras, planta física, profesores, biblioteca, materiales y equipos 
educativos y otros factores indispensables para justificar la función de una verdadera universidad. 
 
La Unesco desde la década pasada ha señalado que se debe renovar la educación superior, fundamentalmente 
fortaleciendo la equidad, igualando las oportunidades para ingreso y permanencia, preservando que el acceso dependa 
del mérito intelectual, pero asegurando la igualdad social. La calidad que determine una formación bajo la premisa de 
la excelencia académica. 
 
La pertinencia para responder a las necesidades de la localidad, región o país y la internacionalización, por la 
globalización del conocimiento, el crecimiento de la producción documental, etc. 
 
En el caso de la Universidad Bolivariana, aun cuando posee planta física y recursos económicos notables, parece no 
mostrar interés por los aspectos señalados por la Unesco y en lugar de proponer verdaderas soluciones nace 
repitiendo errores de las universidades tradicionales. 
 
Su gran bandera de promoción es la solución del ingreso a miles de jóvenes que constituyen la llamada población 
flotante, que alcanza una suma superior a 250.000 estudiantes. Sin embargo la oferta de cupos para el inicio de la 
UBV es de 600 y para el próximo año llegará a 2.000. 
 
Por lo tanto, un poco más de 248.000 estudiantes continuarán en la misma situación, con el agravante de haber sido 
objeto de una oferta engañosa. 
 



lopezn@telcel.net.ve Diputado por el Estado MéridaParlamentario de AcciónDemocráticaPresidente de la 
Subcomisiónde Educación 
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Caracas, viernes 29 de agosto, 2003    
 
Breves Política 
 
Reunión en la UBV 
 
Preparan congreso bolivariano de los pueblos 
 
Ayer se realizó en la sede de la Universidad Bolivariana de Venezuela la reunión preparatoria del Congreso bolivariano 
de los pueblos, que se llevará a cabo en Caracas el próximo mes de noviembre. El presidente Hugo Chávez dio la 
bienvenida a todos "los luchadores del continente que buscan una mejor América Latina, los estudiantes, partidos 
políticos, organizaciones comunitarias, universidades, instituciones, parlamentarios, religiosos, sacerdotes del 
continente, gobernadores, alcaldes, en fin, todos quienes luchan por el bienestar de la población".  
 
"Capaces debemos ser de movilizar en nuestra América a 200 millones de personas para lograr la concreción de la 
idea, que será realidad para nuestros hijo", invocó.  
 
Presentadas copias de estilo en la Casa Amarilla  
 
Esperan credenciales Jamaica y Gran Bretaña  
 
El Ministro de Relaciones Exteriores, Roy Chaderton Matos, recibió en la Casa Amarilla, las Copias de Estilo de los 
Embajadores Extraordinarios y Plenipotenciarios del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, Donald 
Alexander Lamont. y de Jamaica, Audley Rodrígues. El Embajador del Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del 
Norte, Donald Alexander Lamont, posee una notable trayectoria diplomática iniciada en 1974 cuando ingresó al 
Servicio Exterior. Por su parte, el representante de Jamaica, Audley Rodríguez, es Licenciado en Relaciones 
Internacionales con Maestría en Administración Pública. Ingresó al Servicio Exterior en 1981.  
 
El próximo sábado 6 de septiembre  
 
Asamblea de la Alianza Agroalimentaria  
 
La Coordiandora Democrática organiza la Asamblea de la Alianza Agroalimentaria que se efectuará el 6 de septiembre 
del 2003. El evento se realizará en el Salón Reverón del Hotel Marriot a las 10 am. Esta actividad pretende analizar la 
crisis estructural del sector agrícola ante "la desastrosa gestión gubernamental" que ha provocado que "todos los 
indicadores señalen una caída en la producción de los principales rubros agropecuarios, aumento del desempleo 
agrícola, así como escasez en los principales insumos de la dieta básica del venezolano", señala la convocatoria para el 
evento.   
 
Alcalde de Barquisimeto  
 
Prometen invertir 250 millones de dólares  
 

El alcalde de Barquisimeto, Henry Falcón, aseguró, ayer en la vicepresidencia ejecutiva, que se invertirán más de 250 
millones de dólares (unos 40 mil millones de bolívares) en el desarrollo urbanístico de la capital larense. "Hemos 
venido sosteniendo conversaciones con el Gobierno Nacional, en función de promover el desarrollo a corto, mediano y 
largo plazo de la ciudad de Barquisimeto. Hemos presentado proyectos importantes tendientes a fortalecer la ciudad 
en el desarrollo de tres polos importantes para el futuro de la urbe", explicó el alcalde.  
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Caracas, viernes 12 de septiembre, 2003    
  
Adecuarán instalaciones de Pdvsa para ampliar oferta de aulas 
La Bolivariana con más de 20 mil solicitudes de ingreso 
 
Según las cifras que maneja la rectora de la Universidad Bolivariana de Venezuela (UBV), María Egilda Castellanos, la 
institución ha recibido más de 20 mil solicitudes de ingreso, pero apenas se admitió a 4.800 estudiantes.  
Dada la ingente demanda de cupos, y los que se esperan a través de la Misión Sucre, destacó que se impusieron claros 
parámetros de selección para filtrar las peticiones. En ese sentido explicó que el aspirante no debe estar seleccionado 
en otra institución de educación superior, pública o privada, que actualmente no curse estudios, no posea ningún título 
universitario, no posea una profesión y no trabaje turno completo, informó este jueves desde la UBV.  
 



Del primer lote apenas entraron a la universidad 2.000 muchachos. Castellanos justificó la medida debido al poco 
espacio con el que cuentan ahora. Aclaró que ya se están haciendo los trabajos de remodelación para asignar más 
aulas _sólo cuentan con 20_ y ampliar la cobertura.  
 

En vista de que a partir del 15 de septiembre se iniciará el Programa de Inducción Universitaria (PIU), en la UBV se 
aplicará el sistema de turnos para distribuir a los 2.000 estudiantes: 1.000 bachilleres acudirán lunes, miércoles y 
viernes (500 en la mañana y 500 en la tarde). Los 1.000 restantes asistirán los martes, jueves y sábado (500 
estudiantes en la mañana y 500 en la tarde).  
 
Cabe destacar que el pasado lunes se dio la bienvenida a ese contingente de muchachos los cuales en la semana que 
hoy termina conocieron las instalaciones, procedimientos de la UBV, y recibieron un chequeo médico-odontológico.  
 
Para el mes de noviembre o diciembre se aspira a que la UBV ya cuente con los pensa de estudios refrendados por el 
Consejo Nacional de Universidades (CNU) para entonces iniciar clases en enero de 2004.  
 
Paralelamente, según las autoridades, los alumnos tendrán que realizar actividades comunitarias como participar en la 
Misión Robinson o en la Misión Sucre o van a hacer actividades culturales o deportivas en las comunidades 
seleccionadas previamente.  
 
En cuanto a la Misión Sucre se espera que se realice el censo de bachilleres el 21 de septiembre en todo el país, para 
cuantificar jóvenes sin cupo.  
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Caracas, sábado 25 de octubre, 2003    
  
Sólo esperan aprobación de los programas de estudios por el CNU 
Juramentadas autoridades académicas de la Bolivariana 
 
El ministro de Educación Superior, Héctor Navarro y la rectora de la Universidad Bolivariana de Venezuela, María 
Egilda Castellanos, juramentaron este viernes a las autoridades universitarias que tendrán bajo su responsabilidad la 
gestión académica y administrativa de la novel casa de estudios. Al ministro Navarro correspondió tomar el 
compromiso, de conformidad con lo establecido en el Decreto 2.517, del 18 de julio de 2003, del vicerrector, Massimo 
Canestrari; el secretario general, Sergio Antonio García Abreu; el director de Administración, César Octavio Guevara 
Rivero y la coordinadora de la sede UBV Maracaibo (Estado Zulia), Esther María Macías Añez.  
Asimismo, la rectora de la Universidad Bolivariana de Venezuela, de conformidad con lo establecido en el Art. 129 del 
reglamento interno de la Universidad y según Decreto 2.517 del 18 de julio de 2003 del Ministerio de Educación 
Superior, juramentó a Carmen Magaly Téllez Martínez como directora académica; Julián Alfredo Cabrera González, 
consultor jurídico; Douglas Ismael Wagner Ortiz, director de Personal; Francisco Manuel Pérez Santana, director de 
Comunicación Estratégica; Fernando Gabriel Tejero Cuenca, director de Informática y Gisela Toledo de Manduca, 
directora de Admisión e Iniciación Universitaria.  
 
La Universidad Bolivariana de Venezuela actualmente cuenta con una matrícula de dos mil 390 estudiantes que cursan 
el Programa de Iniciación Universitaria (Piunu), hasta el mes de diciembre, y que comenzarán en enero de 2004 sus 
programas de formación en Comunicación Social, Gestión Ambiental y Gestión Social para el Desarrollo Local.  

 
También ese mismo año está previsto que se inicien los programas de Estudios Jurídicos, Estudios Políticos y Gobierno, 
Gestión Pública en Salud y Medicina.  
 
Cabe destacar que los admitidos para el próximo año, igual que éste, serán a través de métodos internos, pues la UBV 
no se encuentra entre las opciones académicas que la Oficina de Planificación del Sector Universitario (OPSU) brinda a 
los futuros bachilleres, pues su funcionamiento aún no ha sido autorizado a la espera de que se aprueben los 
programas de estudio en el Consejo Nacional de Universidades (CNU) para poder iniciar su aplicación.  
 
En cuanto a los recursos para su funcionamiento, cabe destacar que fueron aprobados 10 millardos de bolívares para 
gastos en el presupuesto del año 2004. Monto que será revisado según las necesidades financieras de la institución. 
Montos que necesariamente deberán incrementarse por los proyectos del Ejecutivo que se dirigen a la ampliación de 
cupos y de extensiones en un futuro cercano.  
 
Los núcleos de Maracaibo y Upata (Estado Bolívar), éste en proceso de aprobación, saldrán de la misma partida 
presupuestaria. 
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Caracas, lunes 27 de octubre, 2003    
 
Verbo presidencial 
 



ANUNCIO. "En el Helicoide funcionará la Universidad Bolivariana y se instalará por varias fases, con la colaboración de 
la Disip".  
 
AMANECER. "El crecimiento económico del país es sostenido y nadie lo puede negar, porque es como el Sol".  

 
ALIMENTICIO. "Vamos a constituir la Comisión Presidencial para la Misión Mercal como mecanismo integrador de los 
procesos que van desde la producción de alimentos hasta su comercialización final.  
 
OCUPADO. "Yo ni duermo. A las 4 am es que me da sueño y a las 9 de la mañana me tengo que levantar. Apenas 4 o 
5 horas, porque hay mucho trabajo y uno anda emocionado con los resultados. Triste sería arar en el mar".  
 
EDUCATIVO. "Aristóbulo, hay que estar atentos con la modificación de los pensa de estudios, porque hay que revisar 
eso de que Cristóbal Colón fue el descubridor del Nuevo Mundo. Ese fue el comienzo del genocidio. Lo que hay que 
aprender son los viajes de Francisco de Miranda"._TDV 
 
 

 
Traspasan edificio de la CVG a Universidad Bolivariana - 08 / 11 / 2003 
 
Caracas.- En un acto encabezado por el presidente de la República, Hugo Chávez, la Corporación Venezolana de 
Guayana hizo entrega este sábado de su edificio sede en Ciudad Bolívar para que al 
 
===================================================================== 
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Caracas, martes 11 de noviembre, 2003    
 
Antonio Di Giampaolo B.:"¡Misión firma!" 
 
EN DESARROLLO se encuentran un conjunto de estrategias apoyadas por organismos e instituciones gubernamentales. 
El gobierno estableció diversas misiones, algunas revestidas de un carácter épico como Robinson, Sucre o Ribas en el 
ámbito de lo educativo, otras como Mercal, Marte o el plan Bolívar en el plano de lo terrenal, y el comando Ayacucho 
en el campo de lo político.  
 
Es menester señalar el financiamiento artificial de los programas, en la mayoría de los casos a costa del 
funcionamiento regular de distintos entes públicos.  
 
Mas allá de la necesidad sentida y de la carencia básica está la insinuación oficial de que el reservista que recibe el 
bono, la anciana de la pensión adjudicada, el joven en la lista de la Universidad Bolivariana, la muchacha becada con 
la promesa de los cien dólares y hasta los que celebran la irresponsable y populista extensión del horario de 
funcionamiento de las licorerías no se atreverán a estampar su dedo pulgar en las planillas del revoca torio contra el 
Primer Magistrado Nacional.  
 
Hay una suerte de chantaje y de intimidación en la jugada cuando se afirma que quienes coloquen su firma en la 
solicitud de revocato rio presidencial quedarán fichados para la historia. El referéndum no debe ser un instrumento 

para la venganza política por parte del gobierno ni tiene que ser un mecanismo para la revancha partidista por parte 
de la oposición. Se trata de una garantía ciudadana consagrada en la constitución. Quedó abortada la temida 
megaconfusión electoral. Los venezolanos tenemos una cita con el ejercicio de la ciudadanía. ¡La misión es firmar!  
 
 
Periodista y Constituyente  
 
Digiampaolo@cantv.net 
 
 
===================================================================== 
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Caracas, viernes 14 de noviembre, 2003    
  
Rectora María Egilda Castellanos advierte que necesita 27 millardos de bolívares 
Se remodela el Helicoide para albergar a 25 mil estudiantes de Universidad Bolivariana 
 
ALFREDO ROJAS  
 
EL UNIVERSAL  
 
La rectora de la Universidad Bolivariana de Venezuela, María Egilda Castellanos, anunció ayer al visitar la 
Vicepresidencia Ejecutiva, que se sumarán más sedes y se abrirán más cupos en la institución.  
"Ya tenemos funcionando la sede en Zulia, recibimos también las instalaciones de la CVG en Bolívar y estamos 
evaluando otras sedes, entre ellas la del Helicoide en Caracas _que está siendo remodelada en este momento_, y tiene 
una capacidad para más de 25 mil alumnos", prometió.  



 
Añadió, en cuanto a las extensiones de la UBV en las regiones, que "hasta ahora se ha revisado una sede en Maturín, 
que se está remodelando en este momento, y se espera que esté lista para enero".  
 

"Hay una sede de Pdvsa que está en Punto Fijo, y varias solicitudes de Aragua, Carabobo, Cojedes, Táchira y Santa 
Elena de Uairén, entre otras. Todas las estamos evaluando", explicó.  
 
Precisó que 25 mil bachilleres se han registrado para estudiar en la UBV, pero "hasta este momento sólo han podido 
ingresar 2 mil 400".  
 
"Para el mes de enero tenemos seleccionados 3 mil 500 estudiantes más, que van a ingresar en el programa de 
iniciación universitaria", señaló.  
 
Además indicó que la Universidad requiere un presupuesto de 27 millardos de bolívares para su expansión el próximo 
año. 

 
http://buscador.eluniversal.com/2003/12/16/pol_art_16110B.shtml 
 
Caracas, martes 16 de diciembre, 2003   
 
Rangel advierte que oposición "viene por el tercer golpe" 
 
El vicepresidente José Vicente Rangel denunció ayer, al suplir al presidente Hugo Chávez en la sede de la Universidad 
Bolivariana de Venezuela, en Caracas, al regir la instalación del Primer Congreso ideológico-programático de los 
Círculos Bolivarianos, que dirigentes de la oposición "vienen ahora por el tercer golpe disfrazados de Caperucita Roja".  
"No reunieron las firmas, y ahora están desesperados porque no saben qué hacer. Ellos fabricaron una trampa y 
cayeron en esa trampa. Decían que había que entregar las firmas rápidamente y yo tengo la cuenta de 15 días sin 
entregar las firmas, y se les van a podrir en las manos si no las entregan", reveló.  
 
"Ellos ya se metieron dentro de la dinámica del golpe, es decir, del fraude. Ellos saben que hicieron fraude. Dieron una 
cifra de 3 millones 6 mil o 7 mil, y no les da. No pasarán la prueba de la verificación. Lo sabemos perfectamente 
nosotros", explicó.  
 
 
El vicepresidente ejecutivo anticipó que, cuando el CNE declare inprocedente el revocatorio del mandato presidencial, 
los dirigentes de la oposición "van a acusar al Consejo Nacional Electoral de hacer fraude de acuerdo con el Gobierno".  
 
"Eso lo están preparando. Vienen por ahí, pero vamos a esperarlos en la bajadita. Van a ser derrotados en lo que 
venga", advirtió.  
 
"La consigna de ¡Uh, ah, Chávez no se va!, ha sido muy buena, pero en este momento es anacrónica o ha pasado de 
moda, porque Chávez no se va ya, y la consigna debe ser: ¡Uh ah, oh, Chávez se quedó!", sugirió._AR 
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Caracas, lunes 26 de enero, 2004    
 
Omar Estacio:"La Universidad forajida" 
 
EL GOBERNANTE forajido no nace, se hace. Algo que descarta en forma definitiva, las tesis lombrosianas trasladadas 
al submundo de la po lítica.  
En el envés de esa verdad irrebatible, se encuentran los motivos por los cuales las comunidades resuelven, llegado el 
caso, sacudirse tal clase de tipejos. Tampoco los impeachments, referendos revocatorios o capamientos de jefes de 
Estado a soga de ahorcado capamientos en sentido figurado, valga la aclaratoria están impedidos por circunstancias 
inmodificables o por alguna especie de plasma germinal de las poblaciones analizadas.  
 
Estas últimas tampoco nacen, se hacen. Por consiguiente, nada más natural que la sabia rectificación. Después de un 
mal paso de ineptitud, bonapartismo ramplón, populismo barato, boconería, pero en especial, de furor por meter mano 
en el Banco Central, lo más lógico es el escarmiento, de modo que las sociedades culpables dejen de merecer los 
gobernantes forajidos que padecen.  
 
ALUMNOS CON NECESIDADES ESPECIALES. Si queda descartada la programación cromosómica para entender el 
comportamiento de tal clase de gobernantes a lo ancho y largo del planeta ¿cómo explicar que todos los integrantes 
de la referida cofradía tienen idéntico patrón de conducta, no importa las diferencias de raza, religión, sexo, espacio y 
tiempo?  
 
En alguna época, operó con éxito continental la llamada "Escuela Superior de Guerra" Chorrillos, Perú. Asegura la 
leyenda, que más allá de las ciencias y artes militares, esta última localidad era lugar de encuentro y adiestramiento 



de futuros dictadores latinoamericanos. Una verdadera logia derechista que asoló la región por más de 20 años a 
mediados del siglo XX.  
 
Para no remontarnos demasiado, ni seguir con una enumeración que podría hacerse interminable. Días atrás uno de 

esos asociados del Black Caucus o de la llamada izquierda negra norteamericana, que previo toque técnico por la 
partida secreta, aparecen en los ¡Aló, Presidente! denunció que el "Instituto para la Seguridad del Hemisferio 
Occidental", Georgia, Estados Unidos, opera en sentido similar y que por lo mismo, nuestros jóvenes militares, no 
deben estudiar allá so riesgo de regresar convertidos en gorilas. Entreparéntesis, alguien tendrá que decirle a esos 
supuestos defensores de la llamada comunidad negra, que así como en Venezuela no aceptamos las teorías de 
Lombroso para explicar la depravación de ciertos mandatarios, tampoco nos tragamos el cuento del "negring", el 
"bembing" ni del "verruging" para expresárselo en mi inglés macarrónico como causa de la repulsa generalizada hacia 
los gobernantes gamberros.  
 
Pero a lo que iba. Si la existencia de institutos educacionales para alumnos con necesidades especiales es una 
realidad, allí está la explicacin del comportamiento standard que mencionábamos al comienzo. Existe una universidad 
para gobernantes forajidos. Las pruebas vivientes son incontrastables y el hecho de que no sepamos dónde funciona 
no es óbice para negar su existencia.  
 
 
PENSUM FORAJIDO. ¿Un jefe de Estado, utiliza Ton Ton Macoutes, los Freikorps o subvenciona una horda de 
marihuaneros con un remoquete que deshonra la memoria del Padre de la Patria? Ya se sabe que en la "Universidad 
Forajida" se aprobó la asignatura "Convivencia Gamberra II". Tomar los servicios de la cineasta lacaya Leni 
Riefenstahl, fallecida recientemente, lo mismo que pagarle a unos palangristas por un cortometraje según el cual "la 
Revolución no será televisada", se aprende en "Audiovisuales Veraces", tercer semestre de esta lucrativa licenciatura. 
En "Gárgaro Forajido", nivel propedéutico, el estudiantado se familiariza con los secretos de esconderse en un hueco 
del desierto o con meterse bajo las sotanas de un cura y en "Picopico-solorico Revolucionario" se imparten las reglas 
básicas para jugarlo con "Tiro Fijo" y "Mono Jojoy" sin pasar por alto la oportunidad de venderle unos misiles, amtrax y 
de paso, buscar pleito con los Estados vecinos.  
 
 
SIEMPRE OCURRE. En las comunidades universitarias hay estudiantes chuleteros. Son los clásicos alumnos indotados 
que requieren la asistencia boca a boca de nuevo en sentido figurado, aclaramos de algún veterano, quien por su 
ayuda poco académica, suele exigir honorarios en petróleo, todo para finalizar con la asignatura que prepara a los 
graduandos para desenvolverse en la vida. Me refiero a "Supervivencia Forajida", nivel de PhD, vale decir, liquidar una 
refinería a precio de gallina flaca y depositar el producto del latrocinio en paraíso fiscal. Porque no se crea. En esta 
peculiar alma mater, se aprende que no solo de violar derechos humanos vive un diplomado en gobierno forajido.  
 
 
http://enopinion.tripod.com 
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Caracas, domingo 29 de febrero, 2004    
 
(02:30 PM) Cortejo fúnebre de Aumeidre es atacado por oficialistas 
 

Caracas.- Justamente cuando el cortejo fúnebre de Alberto Aumeidre pasaba por la urbanización Bello Monte, a la 
altura de la Universidad Bolivariana de Venezuela, fue atacado por simpatizantes del oficialismo. 
 
La nutrida caravana opositora que acompañaba al féretro hasta el cementerio del Este fue violentada al recibir bombas 
lacrimógenas, lanzadas por civiles desde la parte alta de la autopista Francisco Fajardo, así como insultos e 
improperios en contra de los dolientes. 
 
En la operación también participaron sujetos con pasamontañas, fuertemente armados, quienes incluso dispararon 
gases tóxicos hacia los edificios residenciales aledaños. Se presume que se trata de funcionarios de la Dirección de los 
Servicios de Inteligencia y Precención (Disip). 
 
Más adelante -igualmente en el recorrido del cortejo del señor Aumaidre- los supuestos efectivos del cuerpo de 
seguridad rodearon el edificio sede de la Alcaldía de Baruta, el cual también se encuentra en la zona de Bello Monte.  
 
El alcalde de este municipio, Enrique Capriles Radonki, denunció que los Disip también disparó con armas de fuego en 
los alrededores de la zona. Dijo desconocer qué se pretende con esto y pidió a las autoridades de la Disip que aclaren 
por qué enmascara con capuchas a sus funcionarios. 
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Caracas, sábado 08 de mayo, 2004    
 
Elías Pino Iturrieta: "Ciencia, universidad y oscuridad" 



 
MIENTRAS PROCLAMA la existencia de un proyecto para el fortalecimiento intelectual de los venezolanos, el gobierno 
propina groseros porrazos contra actividades esenciales para el fomento de las ciencias o para la marcha de un trabajo 
académico normal. 

 
Mientras la improvisación se entroniza en la Universidad Bolivariana, el régimen dispara proyectiles sigilosos que 
comienzan a derrumbar las bases de centros de investigación otrora sólidos, o adelanta campañas tan alejadas de la 
rutina de una casa de estudios que parecen escenas de zarzuela. 
 
Los destrozos apenas han trascendido, porque se confinan en los muros de comunidades sobre cuyas vicisitudes 
apenas circulan las noticias. Pero son tan escandalosas y estrambóticas las evidencias del ataque, que no se debe 
esperar para la exhibición de un par de perlas.  
 
UNA DE LAS ARREMETIDAS tuvo lugar en el Instituto Venezolano de Investigaciones Científicas (IVIC). Pudo pasar 
inadvertida debido a su carácter subterráneo y porque aparentemente sólo refiere un caso aislado, pero pone a 
tambalear los sillares de la institución. El 3 de marzo, el Consejo Directivo se reunió para examinar las credenciales de 
un joven candidato a investigador en el área de la Química. Se auguraba un atento análisis de los documentos por un 
elenco de catedráticos hechos y derechos. Según un dictamen proveniente de Intevep que pasó frente a los ojos de los 
consejeros, el pretendiente había destacado hasta calificarse como el investigador joven más productivo del ramo. De 
acuerdo con la opinión del director del Instituto, expuesta en la reunión, la experiencia del concursante interesaba a 
los experimentos en proceso. Difícilmente se podía disponer de una mejor relación de méritos, pero los representantes 
laborales advirtieron de pronto las máculas del expediente: estaban ante el currículo de un escuálido que se había 
opuesto a una huelga en sus tiempos de estudiante. Para mayor escándalo, el escuálido disfrazado de químico había 
cometido recientemente dos pecados capitales: apoyar el paro petrolero y demandar al Estado venezolano en la 
Inspectoría del Trabajo. El director quedó estupefacto ante el argumento, mientras el subdirector sellaba sus labios y 
los representantes del Ministerio de Ciencia y Tecnología y del Ministerio de Educación Superior avalaban con sinuosas 
voces la objeción. Con el voto salvado del director, el resto de las autoridades del Consejo no vaciló en negar el 
ingreso del prometedor colega.  
 
 
UN EPISODIO ESTRAMBOTICO sucedió en la Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales Ezequiel 
Zamora (Unellez). El Consejo Directivo sesionó el 3 de marzo curiosa coincidencia de datas para apoyar "el proceso de 
cambios estructurales que se vive en la República Bolivariana". En su empeño de combatir a los enemigos de la 
metamorfosis chavista, los miembros del Consejo tomaron una trascendental medida: la prohibición de la venta de 
productos comercializados por "minorías privilegiadas" que han conspirado contra la revolución. Por consiguiente, el 
rector y su equipo vedaron el comercio de Pepsicola, Cocacola, agua mineral Nevada, agua mineral Minalba, Pepitos 
Jack's, Gatorade, jugos Yukerí, Maltín Polar y helados EFE. Ahora nadie en el campus zamorano podrá escuchar los 
subversivos sonidos de la marchantica, ni saborear maliciosas chucherías ni tomar venenosos y reaccionarios líquidos. 
Pero los consumidores no pasarán trabajos. Los consejeros han convocado a cooperativistas y productores 
artesanales, pero igualmente a los empresarios juiciosos y patrióticos, que también deben existir, no faltaba más, para 
que atiendan la demanda.  
 
 
PODEMOS SOLTAR CARCAJADAS y mostrar vergüenza al unísono, ante la interdicción de gaseosas y golosinas que han 
promovido los guías de una universidad. Se juntarían con comodidad las dos reacciones, no en balde parece que 
estuviéramos ante el libreto de un vodevil representado en una carpa llamada Unellez. El caso del IVIC no permite 
respuestas confusas, debido a la descomunal estatura de la discriminación ejecutada por sus directivos. La mayoría de 
los líderes de una comunidad científica, sin el análisis de los documentos que daban razón de una excepcional 
ejecutoria en el área de su competencia, se convirtieron en una comparsa de sindicaleros. Apoyaron posiciones 

deleznables, parciales y políticas para cerrarle el paso a uno de los suyos distinguido por brillantes cualidades. Cuesta 
abajo en la rodada. 
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Caracas, martes 15 de junio, 2004    
 
Rectora propondrá que sea centro de votación 
La Universidad Bolivariana se incorpora al Comando Maisanta 
 
Por vez primera, estudiantes, profesores, personal obrero, administrativo y autoridades de la Universidad Bolivariana 
de Venezuela (UBV) se reunieron para discutir como "punto de interés común" su participación en el comando 
Maisanta, informó la agencia de noticias Venpres.  
La nota periodística señala que "la rectora de la Casa de los Saberes, como se le denomina a la UBV, María Egilda 
Castellano, ahora también comandante de la campaña en esta institución, como bien se proclamó en la Asamblea, 
reiteró la importancia de cada una de las misiones, ya que éstas "seguirán siendo la política social del Presidente".  
 
A su juicio, el jefe de Estado "ha sido el único en Venezuela y en el mundo que ha comprendido que sin desarrollo 
social no hay desarrollo integral".  
 



Dijo que por lo tanto, la defensa del 15 de agosto "es por un proyecto político de país que trabaje por la dignidad, el 
respeto, la vida y el hombre".  
 
La rectora reiteró el llamado general de "esta universidad hacia la participación activa en la Batalla de Santa Inés para 

organizarnos, escucharnos y compartir ideas a favor de nosotros mismos". Propuso que la sede estudiantil se 
transforme en centro de multiplicación de información y de votación de lo que llamó el "referendo ratificatorio".-TDV 
 

 
http://buscador.eluniversal.com/2004/07/11/pol_art_11106A.shtml 
 
Caracas, domingo 11 de julio, 2004       
  
ANALISIS /RR Cogent y Gilat iniciaron contrato antes aprobarse en directorio 
Tecnología electoral en secreto 
  
En la propuesta contrato que se presentó al órgano electoral, se admite haber fabricado equipos, seleccionado la 
Universidad Bolivariana como centro de datos y acordado "pagos de contado" por US$66.232.416,40 
 
 
ORLANDO OCHOA TERAN  
 
ESPECIAL PARA EL UNIVERSAL  
 
Si por vía de fe alguien aún piensa que la mayoría oficialista del CNE actúa con sentido de transparencia u observa 
como válido el respeto que el gobierno del presidente Chávez exige para el árbitro, considere esta agenda: el 3 de 
junio el rector Jorge Rodríguez anuncia que los reparos dan lugar para convocar el referendo revocatorio; el 15 de 
junio se encontraba en México con los directivos de Cogent Systems y de Gilat Satellite Network para cerrar 
oficiosamente la propuesta que debería aprobar oficialmente el CNE unos días más tarde. De vuelta a Venezuela, el 
rector Rodríguez anuncia el uso de 12.000 lectoras de huellas dactilares que fabrica Cogent y que transmitirá Gilat vía 
satelital. A siete días de su regreso, Rodríguez firma el Memorando ORP-101/2004 con fecha 29 de junio, dirigido a 
William Pacheco, secretario general del CNE, para solicitarle que incluya en la agenda del mismo día 29 "la Propuesta 
para el Sistema Automático de Identificación de Huellas Dactilares para Autenticación de Votantes Vía Satélite". Ese 
mismo día el rector Rodríguez anuncia que la "Propuesta" había sido aprobada. Un día después, 30 de junio, Cogent 
Systems y Gilat informan a los medios de EEUU que "el presidente del CNE de Venezuela, Jorge Rodríguez" (sic), 
anunció la selección de estas empresas para la verificación de huellas dactilares y su transmisión por satélite en el 
próximo referendo presidencial.  
En la propuesta de Cogent y Gilat se lee como fecha "junio 2004". Texto y anexos incluyen minuciosas especificaciones 
técnicas, económicas, financieras, transporte, distribución de equipos y entrenamiento de personal del CNE. Agrega 
que los equipos del telepuerto y del subsistema de radio frecuencia se encuentran ya en la ciudad de México, previa 
labor "de coordinación con la República Bolivariana de Venezuela", la cual deberá transportarlos a Caracas, "a más 
tardar el 3 de julio" para comenzar con su instalación el día 9 de julio.  
 
 
Sigue la agenda  
 
Las "Estaciones Remotas, VSAT" se despacharán el 9 de julio y se instalarán el 12 de julio en la Sala de Microondas de 

la Universidad Bolivariana de Venezuela. "Las antenas que se producen en distintas partes de EEUU" _resalta la 
propuesta-contrato_ "serán recogidas por el CNE"... y "Gilat hará su mejor esfuerzo para mantener al mínimo los 
puntos de entrega entre el 5 y el 9 de julio". ¿Se puede inferir de estas evidencias que de nuevo el gobierno 
venezolano financia a los proveedores del CNE? Sin duda el oficiante de estos "anticipos" es el propio ministro de 
Finanzas.  
 
¿Se puede entender que una revolución que ha sido incompetente para recolectar la basura se haya comprometido a 
retirar equipos en un número no cuantificado de puertos de EEUU: asegurarlos, transportarlos, recibirlos, distribuirlos 
entre los centros de votación, almacenarlos y estar a cargo de su vigilancia y custodia? En este acuerdo, las empresas 
Cogent y Gilat transfieren al CNE la responsabilidad de cualquier atraso en cada una de estas etapas y el CNE lo 
acepta subvirtiendo prácticas de comercio internacional y elementales preceptos éticos y legales. El rector Rodríguez, 
en un nuevo acto de malabarismo y tomando en cuenta los recónditos temores de la Coordinadora Democrática al 
colapso del RR que pudiera obligar a posponer el referendo y a las manifiestas intenciones del oficialismo de que esto 
ocurra, ha logrado, en cierto modo, la aquiescencia de ambos bandos para adquirir, discrecionalmente, una 
multifacética, sofisticada y compleja tecnología electoral sin precedentes en el mundo para que el electorado pronuncie 
un Sí o un No. Si no fuera por el colosal costo que debemos pagar los venezolanos, resultaría risible.  
 
 
Ilícitos  
 
Cogent se especializa en suplir a las policías de condados de EEUU, Inglaterra y otros países, de un sistema simple de 
base de datos de huellas dactilares, de bajo costo, destinado a facilitar la captura de delincuentes. Por eso no es 
extraño que el vicepresidente internacional de la firma y uno de los negociadores por Cogent sea Wallis Briefs, un 
veterano ex policía de Nueva York, especialista en identificación de huellas digitales de delin cuentes.  
 
Sólo en Jamaica, Cogent ha instalado un proyecto semejante al propuesto al CNE. En esta isla, con una población 
electoral cercana al millón y medio, Cogent ganó en competencia coordinada por la Oficina Electoral, un sistema 



semejante, que ofertó por US$1.200.000,00, con la diferencia que allí se tomaron 2 años para su diseño, pruebas, 
adaptación, implementación y asumieron las responsabilidades que el CNE no exige. Hubo otra diferencia, Cogent en 
Jamaica compitió en una licitación con TRW Inc, subsidiaria del gigante de defensa Nothtrop Grumman y Sagem.  
 

 
Violencia política  
 
La historia de fraudes y violencia política en procesos electorales jamaiquinos explica la identificación dactilar del 
votante. Sólo en las elecciones de 1980 murieron 800 personas en conflictos derivados de este proceso. Subsecuentes 
elecciones dejaron más muertes. No obstante, el periodista Elmo Frazer, de The Observer, expresó la "indignación" 
que provocó en la población ser registrada en un "libro negro" que el resto de países usa para delincuentes. Frazer 
narra también las dificultades en las pruebas del nuevo sistema en 2001 para las elecciones que tendrían lugar en 
2003. "Por ejemplo" _relata Frazer_ "a la empresa le tomó 25 minutos procesar cuatro potenciales votantes y al final 
el equipo rechazó a tres. Si esto ocurriera el día de las elecciones" _continuó_ "sólo entre 80 y 90 votantes podrían 
sufragar". El sistema, no obstante las pruebas y el tiempo que se le dedicó, obligó a un gran retraso si se compara con 
procesos anteriores. En virtud de que en Jamaica el sistema se proyectó con suficiente anticipación y se creó una base 
de datos a la cual el sistema acudía para cotejar las huellas no hubo necesidad de transmisión satelital. En Venezuela 
la base de datos se construirá a medida que se vota y cada verificación accesará el Centro de Datos (en la UBV) en 
tiempo real. Una modalidad que no ha sido probada en ninguna parte del mundo. Venezuela, pues, será un laboratorio 
electoral único; el primer RR de un presidente; terminales de loterías destinados para votar; bases de datos de huellas 
dactilares que se elaboran y se verifican en tiempo real vía satélite y la primera experiencia electoral de "los 
muchachos de Smartmatic". Un milagro de la providencia, una masiva concurrencia o la proverbial incompetencia 
bolivariana podría ayudar a la oposición a salir de este trance.  
 
 
"Foreing Corruption Act"  
 
El mismo día que el rector Rodríguez negociaba este contrato, en Ghana, Gilat Satellite Networks era demandada por 
fraude junto con la Civil Aviation Authority de ese país africano en conexión con un proyecto de redes VSAT, como el 
que vende al CNE. La demandante, ESS Limited, registrada en Maryland, una proveedora de aplicaciones en Internet 
acusó a Gilat y CAA de connivencia para defraudar y, a través de engaños, despojarla de su derecho de participar en la 
ejecución del proyecto. Gilat y ESS Limited habían ganado en consorcio la licitación de este proyecto en octubre de 
2002. Detalles de esta información los ofrece Business News de Ghana en su edición del pasado miércoles 23 de junio.  
 
Sin embargo, estos antecedentes corporativos y la legislación de EEUU contra prácticas corruptas de empresas de 
EEUU en el exterior muy bien pudiera contribuir a ayudar a la oposición. El rector Rodríguez, inadvertidamente quizás, 
terminó contratando toda la tecnología electoral con empresas que, sin excepción, están registradas en EEUU, en 
virtud de lo cual eventuales actividades ilícitas serían susceptibles de coincidir con los supuestos que prevé la 
draconiana Ley Foreign Corruption Practices Act, que castiga con multas y penas severas de prisión a ejecutivos que 
participen en actos de corrupción en connivencia con funcionarios de países extranjeros. La cobertura que ha tenido 
esta cuestionable negociación de tecnología electoral, dentro y fuera de Venezuela, ha despertado la suspicacia incluso 
de senadores de EEUU. De los resultados y la conducta de estas corporaciones dependerá un ambiente que presagia 
ser hostil por las implicaciones políticas de este caso y los recientes escándalos de fraudes corporativos.  
 
Otro detalle que se le pasó por alto al siquiatra en su precipitado furor por contratar es que los ingresos operativos 
actuales de Cogent Systems, según Hoover's InformationBusiness(http://www.hoovers.com/cogent/ID__132798/free-
co-factsheet.xhtml) provienen en un 60% de la Secretaría de Seguridad Doméstica, la gigantesca estructura que se 
creó después del 11S, para vigilar y controlar a terroristas y enemigos de EEUU en el mundo.  
 

Sería realmente irónico que Jorge Rodríguez le estuviese facilitando a EEUU la identificación de hombres y mujeres 
chavistas que votarán No y que apoyan la revolución que se proclama enemiga del "imperialismo yankee" y amiga de 
la revolución cubana. Curioso. ¿No? 
 
================================================================= 
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Caracas, martes 13 de julio, 2004    
  
RUTA DEMOCRATICA / Contrato de servicios continúa sin firmarse 
Hoy instalan Observatorio de Medios 
  
Juan Fernández, Huizi Clavier y César Pérez Vivas exigen que los espacios publicitarios sean "equitativos" 
(Foto Cheo Pacheco)  
 
 
EUGENIO MARTINEZ  
 
EL UNIVERSAL  
 
El Observatorio de Medios del Consejo Nacional Electoral (CNE) comenzará a funcionar formalmente hoy en la sede de 
la Universidad Bolivariana de Venezuela. La principal tarea de esta comisión especial será la de "monitorear" el 



equilibrio informativo y publicitario de los medios de comunicación _oficiales y privados_ durante la campaña del 
revocatorio presidencial.  
Veinte estudiantes de periodismo y tres profesores de Comunicación Social _se desconocen sus nombres y las 
universidades de las que proceden_ serán los encargados de evaluar la programación de los medios audiovisuales y el 

contenido de los medios impresos. Según el presidente de la Junta Nacional Electoral (JNE) Jorge Rodríguez, la 
metodología de trabajo que empleará el Observatorio de Medios del CNE será un "calco" del procedimiento de análisis 
empleado por Organizaciones No Gubernamentales de Noruega y Brasil.  
 
Rodríguez, en reiterada ocasiones, ha indicado que los actores del revocatorio o medios de comunicación que violenten 
las normas "tendrá que responder ante el CNE".  
 
Sin embargo, hasta la fecha, el ente comicial _a través del presidente de la JNE_ sólo ha realizado "exhortos" para que 
se respeten los acuerdos alcanzados en materia de difusión publicitaria para las opciones del "No" y el "Sí".  
 
A la par, el vicepresidente del organismo, Ezequiel Zamora, ha enviado cartas a todos los medios recordándoles que 
ha observado "con preocupación y disgusto que se han venido transmitiendo piezas publicitarias que abiertamente 
violan las normas que ha dictado el CNE"  
 
 
Todos incumplen  
 
El presidente de la JNE aseguró que todos los actores del referendo revocatorio "están incumpliendo los acuerdos" e 
indicó que de continuar la violación de los reglamentos el organismo electoral "será capaz de hacer cumplir las 
normas". Rodríguez no precisó si el cumplimiento de las disposiciones aprobadas por el Directorio incluye la imposición 
de sanciones económicas.  
 
Hasta la fecha, el ente comicial ha realizado un monitoreo informal de la programación de los medios audiovisuales 
donde se concluye que los canales RCTV y VTV han sido los menos equitativos en la difusión de la propaganda. En la 
caso del canal 2 se determinó que entre el viernes 9 y sábado 10 de julio transmitieron nueve comerciales a favor del 
Sí y ninguno en referendo al No. En este período de tiempo, el canal 8 difundió 5 comerciales llamando a votar No y 
obvió las piezas publicitarias de la Coordinadora Democrática.  
 
En relación con la suspensión de dos piezas publicitarias elaboradas por la Coordinadora y una cuña difundida por el 
Comando Maisanta, el presidente de la JNE, explicó que el ente comicial "debe colocar coto de manera enérgica, sino, 
las cosas se nos puede salir de las manos".  
 
Fuentes del directorio del ente comicial precisaron que los comerciales de la oposición _denominados: Obstáculos y 
Voluntad_ no recibieron el visto bueno para ser difundidos por "criticar abiertamente al árbitro al sugerir que el CNE 
"confiscó" las firmas de los venezolanos.  
 
Al respecto, las fuentes consultadas recordaron que el numeral 8, del artículo 7 de las normas de publicidad y 
propaganda establece que está prohibida la difusión de mensajes que tenga por objeto "promover el irrespeto del 
árbitro electoral".  
 
En el caso de la cuña del Comando Maisanta, el CNE no aprobó la difusión de su pieza publicitaria porque el mensaje 
"adjetivizaba" negativamente a los integrantes de la alianza de oposición y a los dueños de medios de comunicación 
privados. La decisión de no emitirla se tomó con base al numeral 3, del artículo 7 de las normas de publicidad y 
propaganda que prohíben la difusión de mensajes que promuevan "la exaltación del odio nacional".  
 

 
Enésima posposición  
 
A pesar que el presidente de la JNE aseguró el pasado sábado que hoy se firmaría con el consorcio SBC _conformado 
por las empresas Smartmatic, Bizta Group y Cantv_ el contrato de servicios automatizados para el referendo 
revocatorio presidencial, la falta de acuerdo entre los representantes legales del consorcio y los técnicos del ente 
comicial en relación a las cláusulas relacionadas con los códigos de seguridad y líneas de transmisión podría posponer 
_por enésima ocasión_ la formalización del acuerdo.  
 
Fuentes de SBC confirmaron que más de 80 personas deben "dar su visto bueno" al contrato de servicios, situación 
que ha provocado los continuos retrasos en la firma y el rostro de preocupación del presidente de Smartmatic, Antonio 
Mujica.  
 
 
Auditoría a mil mesas  
 
El CNE evalúa la posibilidad de auditar los resultados del revocatorio en mil mesas de votación automatizadas.  
 
Segun el presidente de la JNE este control permitirá al ente comicial cumplir con los estándares mundiales que indican 
que las autoridades electorales deben "auditar" los resultados arrojados por 5% de las mesas de votación empleadas 
en proceso eleccionarios.  
 
emartinez@eluniversal.com 
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Caracas, domingo 18 de julio, 2004    

 
Faltan normas y equipos 
 
Universidad Bolivariana 
En la sede de la Universidad Bolivariana funcionará el centro de control de comunicaciones, que se empleará para 
monitorear el desarrollo de la transmisión de datos durante el referendo revocatorio presidencial  
 
Cazahuellas y satélites 
Según reportes de la Junta Nacional Electoral ya se encuentra en el país más del 60% de los equipos capturadores y 
lectores de impresiones dactilares. Para hoy está prevista la llegada de los equipos de transmisión satelital que se 
emplearán para "interconectar" en tiempo real las "cazahuellas".  
 
Mil máquinas adicionales 
Para ampliar el número de centros de votación, el ente comicial debe comprar al consorcio SBC mil máquinas de 
votación S-AES_3000 adicionales.  
 
 
Simulacro 
A partir de las 8:00 am de hoy se dará inicio al simulacro de votación. El proceso que culminará a la 1:00 pm, servirá 
para comprobar los errores en el sistema de votación, escrutinio y transmisión de datos. A nivel nacional se verificará 
el funcionamiento de 4.678 unidades de votación S-AES-3000 en igual número de centros de votación.  
 
Observadores limitados 
El presidente del Centro de Asesoría y Promoción Electoral (Capel), José Thompson y la directora para las Américas del 
Centro Carter, Jennifer McCoy, han coincidido en que el CNE posee potestad para fijar las limitaciones y alcances de la 
observación internacional. Sin embargo, han precisado que estas limitaciones no pueden restarle elementos a las 
misiones internacionales para elaborar conclusiones del proceso.  
 
Thompson, después de reunirse con el presidente de la Comisión de Seguimiento Internacional, Oscar Battaglini, 
aseguró que es usual que se establezca "algún tipo de limitaciones para la actividad de los observadores 
internacionales, pero es muy importante que éstas no afecten la esencia de su trabajo, el cual es llegar a la convicción 
de que el proceso ha sido conducido en condiciones de regularidad".  
 
En similares términos se ha expresado la directora para las Américas del Centro Carter, quien solicitó a la Junta 
Nacional Electoral "capacidad para presenciar los preparativos (...) El día de la votación debemos tener un equipo con 
una cobertura amplia, para poder observar la totalización"._EM 
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Caracas, viernes 08 de octubre, 2004    
 
Breves Política 
 
UNIVERSIDAD BOLIVARIANA  
Cooperativas de usos múltiples  
 
Según la coordinadora de Programas de Inserción Socioproductiva de la Dirección de Desarrollo Estudiantil, Aydee 
Torres, el departamento lleva desde abril pasado un registro de estudiantes que anhelan participar en una cooperativa 
social que ofrezca servicios múltiples a la UBV, como cafetín, papelería, librería, fotocopiado, entre otros. Torres 
aseguró que el proyecto está en estudio y que se trabaja con organismos públicos como el Ince, el Servicio Nacional 
Autónomo de Atención Integral a la Infancia (Senifa), el Fondo de Desarrollo Microfinanciero para concretarlo. 
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Caracas, miércoles 20 de octubre, 2004    
  
Presidente de la República inició obras en Maturín 
Chávez llama a "sacar a gobernadores golpistas" 
 
El presidente de la República, Hugo Chávez Frías, al iniciar la construcción de un núcleo de la Universidad Bolivariana 
de Venezuela en Maturín y la inspección a una planta procesadora de fruta, aprovechó para hacer campaña en favor 
del candidato del oficialismo para la Gobernación del Estado Monagas, José Gregorio "el Gato" Briceño.  
Acompañado del ministro de la Defensa, general en jefe Jorge Luis García Carneiro; el ministro de Educación Superior, 
Fabio Quijada, y otros miembros de su gabinete, el jefe de Estado no dudó en llamar a sus partidarios a "sacar" a los 



gobernadores de la oposición el próximo 31 de octubre, votando por los candidatos oficialistas en los comicios 
regionales.  
 
"Vamos a volver a darle una paliza aquí en Monagas a los adecos, como el 15A. Hay que darle nocaut. Le he dicho a 

los zulianos, a los carabobeños, a los yaracuyanos, a los mirandinos que saquen a esos gobernadores golpistas", dijo.  
 
Chávez repudió nuevamente el hecho de que en algunas regiones se mantengan en liza dos o más candidatos ligados 
al sector gubernamental. "Definitivamente, yo no apoyo candidaturas paralelas, quien no esté conmigo, está en mi 
contra", advirtió el mandatario nacional. 
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Caracas, jueves 04 de noviembre, 2004    
  
Algunos petrodólares 
 
Primero  
En 2004 Pdvsa apartó el equivalente a 600 millones de dólares para el fondo que nutre a la Misión Ribas, Misión Sucre 
y la Universidad Bolivariana, según explicó el ministro de Energía y Minas, Rafael Ramírez. 
 
Segundo  
Otros 600 millones de dólares para un Fondo para el Desarrollo Agrícola.  
 
Tercero  
Otros 500 millones de dólares para el desarrollo de infraestructura. 
 
Cuarto  
Dos mil millones de dólares que serán depositados en el Fondo para el Desarrollo Social, aprobado el 29 de enero por 
el directorio del BCV y que en julio, según Ramírez, tenía 1.100 millones de dólares. 
 
Diferencia  
Este último fondo se distingue de los anteriores en que Pdvsa no entrega las divisas al BCV para recibir bolívares a 
cambio, por lo que merma el flujo que alimenta a las reservas internacionales. Hugo Chávez anunció en una reunión 
con empresarios en agosto, que será rotatorio, es decir, al agotarse los dos mil millones de dólares ingresarán otros 
dos mil millones. 
 
Igualmente, señaló la captura por parte de la Disip de una persona en los predios de la alcaldía. Se desconoce tanto la 
identidad como el paradero del joven detenido. 
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Caracas, miércoles 23 de febrero, 2005    
  
Grupo de docentes renunció a sus cargos 
Rectora Capone desmiente cierre de la Universidad Bolivariana de Venezuela 

 
La rectora de la Universidad Bolivariana de Venezuela, Orietta Capone, aseguró que esa casa de estudios no ha 
cerrado las puertas, respondiendo a los rumores de un supuesto cese de sus actividades por fallas en el sistema 
administrativo y académico de la institución. Aclaró que ha habido un cambio de directiva y de programación del 
pénsum de estudio, lo cual, a su juicio, pudo haber generado tal confusión en la colectividad.  
"Es verdad que se inició una nueva etapa en la universidad que es normal en todos los procesos porque la UBV está 
creciendo y se está ampliando y cuando llegamos hemos implementado un sistema de control de estudios 
automatizados. 18 mil estudiantes están iniciando clases y de aquí a abril tendremos 47.168 estudiantes más: con esa 
ampliación es necesario hacer unos cambios", declaró a la emisora radial Unión Radio.  
 
Según la rectora Capone, las carreras reciben el nombre de "programas" y han sido adaptados a las necesidades de 
cada región. "La reforma en pénsum en los programas de estudios, que normalmente se llaman carreras, hemos 
adaptado esos programas a la necesidad de la municipalización, las especificaciones de cada región son diferentes.  
 
Estamos trabajando de manera conjunta con Misión Sucre para hacerle frente a enorme deuda social".  
 
Al ser consultada sobre la renuncia pública de un grupo de profesores de esa universidad, alegando supuestas 
irregularidades, Capone dijo que "como ellos trabajaron con las autoridades anteriores (con la ex rectora María Egilda 
Castellanos) pues tal vez no entienden el cambio o tal vez estaban unidos con las autoridades anteriores y pensaron 
que no podían adaptarse a la nueva directiva", aseguró. 


